
Em estreia, 
Show Rural 
tem recorde 
de público 

lA 37ª edição do Show Rural Coopavel, maior feira de 
agronegócio da América Latina, começou ontem (10) 
em Cascavel, consolidando a cidade como um polo 
global de negócios. O primeiro dia bateu recorde de 
público, com 56.510 visitantes, superando a marca 
de 55.356 da edição de 2024. A expectativa é atrair 
mais de 360 mil pessoas até sexta-feira (14). Com 
foco em tecnologia e sustentabilidade, o evento re-
úne 600 expositores em 720 mil m², gerando bilhões 
em negócios. Em 2024, movimentou R$ 6,1 bilhões, 
reforçando sua importância para o setor e a economia 
regional. O prefeito Renato Silva destacou o orgulho 
pelo evento, que começou há 37 anos como uma ideia 
simples e hoje é referência em ciência e inovação. Ele 
ressaltou a parceria entre a Prefeitura e a Coopavel 
para receber visitantes de todo o mundo. O vice-go-
vernador Darci Piana visitou o Parque Tecnológico da 
Coopavel e elogiou a organização e o impacto da feira 
para o agronegócio. O evento segue até sexta-feira 
(14), com visitação gratuita das 8h às 18h. Público l P.3

lEvento atraiu 56.510 visitantes 
em sua abertura, superando marca 
histórica e reforçando o potencial 
do agronegócio brasileiro
lCom foco em tecnologia e susten-
tabilidade, feira reúne mais de 600 
expositores e projeta movimenta-
ção bilionária em negócios

lAs eleições no Equador seguem 
para o segundo turno em abril 
de 2025, marcadas pela dis-
puta entre o presidente Daniel 
Noboa, que busca a reeleição, 
e Luísa González, candidata de 
esquerda. Além do pleito presi-
dencial, os equatorianos elegem 
150 deputados. O Parlamento 
do Mercosul (Parlasul) participa 
da Missão de Observação Elei-
toral Internacional, com par-
lamentares de diversos países, 
incluindo o deputado brasileiro 

Nelson Padovani. A missão visa 
monitorar o processo eleitoral 
e garantir sua transparência. A 
Chefe da Missão, Fabiana Mar-
tín, destacou a importância da 
observação eleitoral para forta-
lecer a democracia. A delegação 
participou de treinamentos do 
Conselho Nacional Eleitoral do 
Equador e mantém reuniões com 
autoridades. O Parlasul emitirá 
um relatório final com recomen-
dações para o aprimoramento 
democrático no país. Público l P.2

Faltam apenas duas rodadas pa-
ra o fim da fase classificatória 
do Campeonato Paranaense. E 
o Cascavel pode vivenciar um 
drama nos últimos jogos. Nesta 
quarta-feira (12) visita o classi-
ficado Athletico-PR, em Curi-
tiba. E depois recebe o amea-
çado Rio Branco no Olímpico. 
A penúltima rodada será aberta 
hoje com o jogo entre Coritiba e 
Operário. Esportes l P.6

Se a fase de grupos do Campe-
onato Gaúcho terminasse hoje, 
as semifinais teriam um clássi-
co Gre-Nal. E olha que Grêmio 
e Internacional se enfrentaram 
no último sábado, na Arena em 
Porto Alegre, pela sexta rodada, 
e ficaram no empate em 1 a 1. O 
Grêmio abre a penúltima roda-
da nesta terça-feira (11). Joga 
contra o Pelotas, às 21h30, na 
Arena. Esportes l P.6

Paranaense
Cascavel pode 
vivenciar drama
na última rodada

Gauchão
Grêmio enfrenta 
o Pelotas na 
Arena hoje

André Jonsson Lucas Uebel

Padovani participa 
de fiscalização nas 
eleições do Equador

Ilumisol quita 
dívida milionária 
com empresa de 
painéis elétricos
As partes negociaram um 
acordo, homologado ju-
dicialmente, prevendo o 
pagamento do montante 
devido em quatro 
parcelas mensais
l Uma disputa judicial envol-
vendo a empresa Viar Painéis 
Elétricos Ltda., de São José do 
Rio Preto (SP), e a ISL Impor-
tação e Exportação Indústria e 
Comércio Ltda. (Ilumisol), de 
Cascavel (PR), chegou a um des-
fecho após a quitação integral de 
uma dívida de R$ 2,84 milhões. 
O caso, que tramitou na 3ª Vara 
Cível de Cascavel, teve início de-
vido ao não pagamento de equi-
pamentos elétricos fabricados 
sob encomenda. A disputa teve 
início em julho de 2024, quando 
a Viar Painéis Elétricos ingres-
sou com uma ação de execução 
de título extrajudicial contra a 
Ilumisol. De acordo com a peti-
ção inicial, as empresas haviam 
celebrado um contrato em mar-
ço de 2023 para a fabricação de 
equipamentos. Público l P.2

Enio Verri 
destaca inovação 
na abertura do 
Espaço Impulso 

l Na manhã de segunda-feira 
(10), o Espaço Impulso, fruto 
da parceria entre a Coopavel e o 
Parque Tecnológico Itaipu (PTI), 
foi inaugurado na 37ª edição do 
Show Rural Coopavel. Com três 
anos de atuação, o espaço visa 
disseminar tecnologia e inova-
ção no agronegócio, conectando 
startups, empresas e produtores 
rurais. Autoridades como Dil-
vo Grolli, presidente da Coopa-
vel, e Enio Verri, diretor-geral 
da Itaipu, marcaram presença, 
destacando a importância da 
inovação e sustentabilidade para 
o setor. Verri reforçou a necessi-
dade de inovação e sustentabi-
lidade, anunciando um inves-
timento de R$ 2 milhões para a 
construção de um barracão no 
Show Rural. Público l P.4
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Padovani participa do Parlasul, 
fi scalizando eleições no Equador

América do Sul Parlasul analisa o processo eleitoral equatoriano dentro do marco normativo nacional e em 
relação aos padrões internacionais de boas práticas democráticas. Deputado paranaense fi scaliza o pleito
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Vídeos Institucionais.

do Parlasul foi feito pelas auto-
ridades equatorianas, que dis-
ponibilizaram toda a estrutura 
necessária, incluindo escolta de 
segurança, para garantir o tra-
balho dos observadores.

Nelson Padovani, deputado 
federal conhecido por sua atua-
ção no Paraná, integra a comiti-
va do Parlasul ao lado de outros 

Nelson Padovani 
integra a comitiva do 
Parlasul ao lado de 
outros parlamentares 
brasileiros, como 
Fernando Marangoni  

DA REDAÇÃO
Cascavel

●As eleições no Equador, que se-
guem para o segundo turno em 
abril de 2025, têm sido marca-
das por um cenário de polari-
zação e disputa acirrada entre o 
atual presidente, Daniel Noboa, 
que busca a reeleição com uma 
plataforma de políticas duras, e 
a candidata de esquerda, Luísa 
González, que tenta mobilizar 
o eleitorado para retomar o co-
mando do país. Além da escolha 
presidencial, os equatorianos 
também elegem 150 deputados, 
incluindo representantes nacio-
nais, provinciais e do exterior. 
Nesse contexto, o Parlamento 
do Mercosul (Parlasul) integra 
a Missão de Observação Eleito-
ral Internacional no país, com a 
participação do deputado fede-
ral brasileiro Nelson Padovani, 

representante de Cascavel (PR).
A missão do Parlasul, compos-

ta por parlamentares de diversos 
países do bloco, tem como obje-
tivo analisar o processo eleitoral 
equatoriano dentro do marco 
normativo nacional e em rela-
ção aos padrões internacionais 
de boas práticas democráticas. 
O convite para a participação 

parlamentares brasileiros, como 
Fernando Marangoni. A missão 
tem como foco acompanhar as 
votações, reunir-se com forças 
políticas, integrantes do Tribu-
nal Contencioso Eleitoral e em-
baixadores, além de monitorar 
o cumprimento das normas elei-
torais e o respeito aos direitos 
democráticos.

Durante a missão, Padovani 
destacou a importância da ob-
servação internacional para for-
talecer a transparência e a cre-
dibilidade do processo eleitoral. 
“Acabamos de sair de mais uma 
reunião, agora com os embaixa-
dores do Brasil, Paraguai, Uru-
guai, da Bolívia e do Peru, dis-
cutimos as normas dessa eleição 
tão judicializada que acontece 
aqui no Equador. Nos últimos 
anos o Equador teve muita vio-
lência nas campanhas eleitorais. 
Vamos fazer de tudo para garan-
tir que a vontade popular seja 
respeitada. Vamos fazer de tudo 
para que esse país prospere, e 
que não aconteça algo como o 
que aconteceu nas eleições da 
Venezuela”, afi rmou o deputa-
do.

Conferência
A chefe da missão, a parlamen-
tar argentina Fabiana Martín, 
participou de uma conferência 
intitulada "Democracia e obser-
vação eleitoral no Equador e na 
América Latina", realizada na 

mento organizado pelo Conselho 
Nacional Eleitoral do Equador 
(CNE), no qual foram aborda-
dos aspectos fundamentais do 
sistema eleitoral equatoriano, as 
modalidades de votação e o pa-
pel dos observadores no monito-
ramento do processo. O treina-
mento foi essencial para que os 
integrantes da missão pudessem 
compreender as particularida-
des do sistema eleitoral do país e 
atuar de forma efi ciente durante 
o pleito.

A Missão de Observação do 
Parlasul seguirá com suas ati-
vidades nos próximos dias, 
mantendo reuniões com auto-
ridades eleitorais, representan-
tes da sociedade civil e atores 
políticos. O objetivo é coletar 
informações essenciais sobre o 
desenvolvimento do processo 
eleitoral e emitir um relatório 
final com recomendações para 
o fortalecimento da democracia 
no Equador.

Além de Fabiana Martín e Nel-
son Padovani, integram a dele-
gação os parlamentares Gabriel 
Fuks (Argentina), Fernando 
Marangoni (Brasil), Carlos Ma-
ría López López e Pastor Alberto 
Vera (Paraguai), Bettiana Díaz e 
Daniel Peña (Uruguai). A diver-
sidade de representantes refl ete 
o compromisso do Parlasul com 
a integração regional e a pro-
moção da democracia em toda a 
América Latina.

Universidade San Francisco, em 
Quito. O evento contou com a 
presença de altas autoridades 
eleitorais da região e observado-
res internacionais. Durante sua 
intervenção, Martín apresentou 
o trabalho do Observatório da 
Democracia do Parlasul (ODPM) 
e destacou o papel da instituição 
no fortalecimento dos processos 
eleitorais na América Latina. "A 
democracia é um pilar essen-
cial para o desenvolvimento dos 
países, e a observação eleitoral 
é uma ferramenta fundamen-
tal para garantir a integridade 
dos processos democráticos. 
Estamos comprometidos com o 
acompanhamento dessas elei-
ções e com o apoio à consolida-
ção da democracia no Equador", 
afi rmou Martín.

A delegação do Parlasul tam-
bém participou de um treina-

Padovani é um dos deputados que integra o Parlasul Assessoria

A FRASE

“Vamos fazer de tudo 
para garantir que a 
vontade popular seja 
respeitada. Vamos 
fazer de tudo para que 
esse país prospere”
NELSON PADOVANI
Deputado federal

Da CGN
Cascavel

●Uma disputa judicial envolven-
do a empresa Viar Painéis Elé-
tricos Ltda., de São José do Rio 
Preto (SP), e a ISL Importação e 
Exportação Indústria e Comér-
cio Ltda. (Ilumisol), de Casca-
vel (PR), chegou a um desfecho 
após a quitação integral de uma 
dívida de R$ 2,84 milhões. O 
caso, que tramitou na 3ª Vara 
Cível de Cascavel, teve início 
devido ao não pagamento de 
equipamentos elétricos fabri-
cados sob encomenda. Apesar 
da resolução judicial, novos 
desdobramentos relacionados 
à retirada dos equipamentos e 
custos adicionais de armazena-
mento surgiram, mantendo o 
caso em aberto.

A disputa teve início em julho 
de 2024, quando a Viar Painéis 
Elétricos ingressou com uma 
ação de execução de título ex-
trajudicial contra a Ilumisol. De 
acordo com a petição inicial, as 
empresas haviam celebrado um 
contrato em março de 2023 para 
a fabricação de equipamentos 
elétricos, com prazos estabele-
cidos para retirada e pagamen-
to. No entanto, a Ilumisol não 
cumpriu com as obrigações fi -
nanceiras, deixando de pagar os 
R$ 2,84 milhões devidos e tam-
pouco retirou os equipamentos 
fabricados.

A inadimplência gerou difi-
culdades operacionais e fi nan-
ceiras para a Viar, que tentou 
resolver a situação por meio 
de negociações extrajudiciais, 
sem sucesso. Diante da falta de 
pagamento, a empresa paulis-
ta decidiu buscar a execução 
judicial do débito, solicitando 
o arresto de valores por meio 
do sistema Sisbajud – Teimosi-
nha, mecanismo utilizado pelo 
Judiciário para bloquear ativos 
fi nanceiros de devedores.

Após o ajuizamento da ação, 
as partes negociaram um acor-
do, homologado judicialmente, 
prevendo o pagamento do mon-
tante devido em quatro parcelas 
mensais de R$ 710 mil, totali-
zando os R$ 2,84 milhões. Além 
disso, a ISL comprometeu-se 
a arcar com os honorários ad-
vocatícios da parte credora, 
fixados em R$ 59.160,00, pa-
gos em quatro prestações de R$ 
14.790,00. Um ponto crucial do 
acordo foi a condição estabele-
cida para a retirada das cabines 
elétricas fabricadas sob enco-
menda. A Ilumisol só poderia 
retirar os equipamentos após a 
quitação integral da dívida, o 
que ocorreu no início de feve-
reiro de 2025. Com o pagamento 
concluído, a expectativa era de 
que o caso fosse encerrado de-
fi nitivamente. No entanto, um 
novo impasse surgiu.

Atraso
Apesar da quitação da dívida, 
a retirada das cabines elétricas 
pela Ilumisol não ocorreu ime-
diatamente. A empresa infor-
mou que só faria a retirada na 
segunda quinzena de fevereiro 
de 2025, o que gerou custos adi-
cionais de armazenamento para 

a Viar. Diante disso, as partes 
firmaram um novo aditivo ao 
acordo, estabelecendo uma ta-
xa de R$ 23.130,00 pelo período 
de armazenamento entre 15 de 
janeiro e 14 de fevereiro de 2025.

O aditivo também prevê que, 
caso a retirada não ocorra den-
tro do prazo estabelecido, uma 
nova cobrança será aplicada: R$ 
18.240,00 por mês adicional, 
com prazo limite para retirada 
até 14 de abril de 2025. Para ga-
rantir o cumprimento do novo 
prazo, o aditivo estabelece que 
os valores de armazenamento 
devem ser pagos até o quinto dia 
útil de cada período. No último 
mês, o pagamento deve ser feito 
até dois dias antes da retirada.

O aditivo ao acordo também 
inclui penalidades para o caso 
de descumprimento das novas 
condições. Foi estipulada uma 
multa de 20% sobre o valor to-
tal devido caso os pagamentos 
não sejam realizados dentro do 
prazo. Além disso, o processo 
judicial permanece suspenso 
até que a retirada defi nitiva das 
cabines e a quitação das taxas 
de armazenamento sejam con-
cluídas, conforme informado 
ao Juízo da 3ª Vara Cível de Cas-
cavel.

Após ser acionada na justiça,
Ilumisol quita dívida milionária
com empresa de painéis elétricos

Divulgação/Ilumisol
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A FRASE

“O Show Rural 
Coopavel é uma das 
maiores universidades 
a céu aberto do mundo. 
Neste ano, estamos 
aqui buscando 
conhecer todas as 
inovações possíveis”
LUCIANO MONTEIRO
Presidente da Carpil

Show Rural Coopavel tem recorde 
de público no primeiro dia de feira

Agronegócio Evento atrai 56.510 visitantes em sua abertura, superando marca histórica e reforçando o 
potencial do agronegócio brasileiro. Pessoas de diversos lugares estão em Cascavel para fechar negócios

A edição do Show Rural 
Coopavel segue até 
sexta-feira (14), com 
visitação gratuita das 
8h às 18h

GABRIEL PORTA
Cascavel 

●A 37ª edição do Show Rural Co-
opavel, maior feira de agrone-
gócio da América Latina, teve 
início ontem (10), consolidando 
Cascavel como um importante 
polo de negócios e uma vitrine 
global para o setor. Segundo in-
formado pela assessoria do Show 
Rural, o primeiro dia do evento 
registrou um recorde de público, 
com 56.510 visitantes, superan-
do a marca anterior de 55.356 
pessoas, alcançada na segunda-
-feira da edição de 2024. 

Pessoas de diversas partes do 
mundo estão em Cascavel para 
fechar negócios e conhecer as 
inovações do agronegócio. A ex-
pectativa para este ano é atrair 
mais de 360 mil visitantes. Com 
foco em tecnologia e sustentabi-
lidade, a feira reúne mais de 600 
expositores em uma área de 720 
mil m², gerando movimentação 
econômica bilionária. Em 2024, 
o evento movimentou mais de 
R$ 6,1 bilhões em negócios, re-
forçando sua importância para o 
setor e para a economia regional.

Para o prefeito de Cascavel, Re-
nato Silva, o evento é um orgulho 
e um exemplo a ser seguido. “O 
Show Rural move montanhas. 
Aqui nascem ideias que ajudam 
a desenvolver e crescer. Olha o 
que aconteceu há 37 anos, quan-
do tudo começou como uma 
ideia escrita em um guardanapo. 
Hoje, temos ciência, tecnologia 
e inovação com o propósito de 
produzir mais e melhor. Isso nos 
orgulha como cidadãos e como 
cidade”, destacou.

O prefeito também ressaltou 
a importância da parceria entre 
a Prefeitura e a Coopavel para 
garantir que toda a cidade es-
teja preparada para receber os 
visitantes. “ O Show Rural é da 
Coopavel, mas acontece em Cas-
cavel, na nossa casa. Então, nós 
cuidamos da nossa casa para re-
ceber da melhor forma possível 
quem vem de várias partes do 
planeta para conhecer o que te-
mos de melhor”. 

O vice-governador do Para-
ná, Darci Piana, visitou o Parque 
Tecnológico da Coopavel, em 
Cascavel, e expressou sua admi-
ração pela feira. “Fico feliz em vir 
para Cascavel e visitar uma feira 
tão bonita, tão bem organizada e 
que representa uma área indis-
pensável para o contínuo avanço 
da agropecuária do Oeste e do 
Paraná”, afi rmou.

Acompanhado por secretários 
de Estado, Piana foi recebido pe-
lo presidente da Coopavel, Dilvo 
Grolli, e pelo coordenador geral 
do evento, o agrônomo Rogé-
rio Rizzardi. Durante a visita, 

o vice-governador conheceu 
o Show Rural Digital e presti-
giou a abertura dos trabalhos do 
Iguassu Valley, um ecossistema 
que reúne os principais atores da 
inovação regional. “Estamos em 
um ambiente que respira inova-
ção, conhecimentos e soluções 
indispensáveis para conduzir to-
dos nós a um próximo passo de 
prosperidade”, destacou Piana.

Juntamente com o secretário 
de Estado da Agricultura, Nata-
lino Avance de Souza, além de 
Dilvo e Rogério, Piana percorreu 
o parque, visitou expositores, 
conheceu novas tecnologias e 
concedeu entrevistas à impren-
sa. “O Piana é um grande par-
ceiro, e fi camos muito felizes em 
recebê-lo”, afi rmou o presidente 
da Coopavel.

A 37ª edição do Show Rural 
Coopavel segue até sexta-feira 
(14), com visitação gratuita das 
8h às 18h.

Missa de domingo
Diferente de outros eventos se-
melhantes, o Show Rural tem 
uma missa em Ação de Graças 
como marco de abertura ofi cial. 
A missa foi realizada no domin-
go, (09). Cinquenta mil pessoas 
estiveram no parque tecnológico 
da Coopavel, para acompanhar a 
missa de abertura e para passear 
pelo parque. Ao declarar a 37ª 
edição aberta, Dilvo disse que a 

tradicional missa de abertura é 
um momento especial para agra-
decer a Deus pela vida, pela pro-
dução de alimentos e para de-
sejar êxito a um evento movido 
pelo entusiasmo e pelo trabalho 
de muitas mãos. “Queremos a 
presença de Deus em todos os 
momentos e que ele abençoe as 
tecnologias que geram produção 
e o trabalho dos agricultores que, 
com dedicação e amor, produ-
zem com sustentabilidade e res-
peito ao meio ambiente”.

Dom Adelar Baruffi  , arcebis-
po emérito da arquidiocese de 
Cascavel, presidiu a eucaristia e 
pediu a todos que rezassem pelo 
êxito do Show Rural e pela regu-
laridade do clima e das chuvas. 
“Tudo vem do Alto e nada tem 
valor se não vier Dele”, com-
pletou o padre Rogério, um dos 
religiosos que acompanharam 
dom Adelar durante a celebração 
que reuniu, além de agriculto-
res e convidados, autoridades do 
município e da região, entre eles 
o prefeito Renato Silva, o presi-
dente da Câmara de Vereadores, 
� iago Almeida, bem como pre-
sidentes de entidades e órgãos 
públicos.

Autoridades
O Show Rural segue hoje (11) 
com a programação e a presença 
de diversas autoridades. Confi ra 
a lista de participantes: Prefeito 

Municipal de Cascavel – Para-
ná, Sr. Renato Silva; Governo 
do Estado do Paraná, Sr. Márcio 
Fernando Nunes, Secretário de 
Turismo; ACIC – Associação Co-
mercial e Industrial de Cascavel, 
Sr. Siro Canabarro, Presidente, 
e Sr. Márcio Blazius, Vice-Pre-
sidente; OCEPAR - Organização 
das Cooperativas do Paraná, Sr. 
José Roberto Ricken, Presidente; 
FIEP – Federação das Indústrias 
do Estado do Paraná, Sr. Edson 
José de Vasconcelos, Presiden-
te; CNI – Confederação Nacional 
das Indústrias, Sr. Edson Luiz 
Campagnolo, Vice-presidente; 
Itaipu Parquetec, Sr. Irineu Co-
lombo, Diretor Superintendente, 
Sra. Clerione Herther, Diretora 
Administrativo-Financeira, Sr. 
Eduardo de Miranda, Diretor de 
Negócios e Empreendedorismo, 
Sr. Alexandre Gonçalves Leite, 
Diretor de Tecnologias, e Sr. Yuri 
Benites, Diretor de Turismo Itai-
pu; Itaipu Binacional, Sr. Rogério 
Meneghetti, Superintendente de 
Energias Renováveis; Comitiva 
Argentinos, Sr. Fabián Ré, Ge-
rente de Marketing e Difusão da 
Cooperativa AFA, Sr. Ricardo 
Miranda, Agrônomo Regional 1 
da Cooperativa AFA, Sr. Edgardo 
Grunfeld, FECOFE, e Sr. Gusta-
vo Adorante, Gerente Regional 
4 da Cooperativa AFA; Embrapa 
Soja, Sr. Alexandre Nepomu-
ceno, Chefe-geral, Sra. Carina 

Rufi no, Chefe de Transferência 
de Tecnologia, e Sra. Roberta 
Carnevalli, Chefe de Pesquisa e 
Desenvolvimento; Carpil - Coo-
perativa Agropecuária Regional 
de Palmeira dos Índios - Alago-
as, Sr. Luciano Monteiro, Pre-
sidente; Comitiva de Roraima, 
Sr. Antônio Denarium, Gover-
nador de Roraima, Sr. Aluízio 
Nascimento da Silva, Secretário 
de Atração de Investimentos, 
Sr. Márcio Grangeiro, Secretá-
rio de Agricultura, Desenvolvi-
mento e Inovação, Sr. Wagner 
Severo Nogueira, Presidente da 
Fundação de Meio Ambiente, Sr. 
Emerson Baú, Superintendente 
Sebrae Roraima, e Sr. Coronel 
Ilmar Soares Costa, Secretário 
Casa Militar; Comitiva de Ron-
dônia, Sr. Gean Carlos Ferrari, 
Vice-presidente da Cooperativa 
COAPRUJAR, Sr. Ênio Roberto 
Milani, Superintendente do MA-
PA, Sr. Dante Luiz Hahn, Diretor 
Operacional Sicoob Credisul, 
Sr. Jorgelene Nazaré Alexandre 
de Matos, Gerente de Relações 
Institucionais Sistema OCB, Sr. 
Rafael Firmino, Superinten-
dente de Crédito Sicoob Credi-
sul, Sr. Laércio Pecini, Gerente 
de TI Sicoob Credisul, Sr. Paulo 
Henrique, Diretor de Negócios 
da Coopama, e Sra. Carolina 
Brasil, Conselheira Fiscal OCB; 
Programa Oeste em Desenvolvi-
mento - POD, Alci Rotta Júnior.

56,5
O primeiro dia do evento 
registrou um recorde de público, 
com 56.510 visitantes

EM NÚMEROS

estão pesquisadores, técnicos 
de extensão rural, jovens, mu-
lheres, produtores e dirigentes 
de cooperativas, além do vice-
-prefeito e técnicos de estados 
como Paraíba, Rio Grande do 
Norte, Pernambuco, Sergipe, 
Bahia e Alagoas.

Monteiro também enfatizou 
os impactos positivos da in-
tercooperação: "Na história da 
mandiocultura, conseguimos 
transformar a parte aérea da 
mandioca, que antes era des-
cartada, em um produto co-
mercializado como silagem pa-

ra alimentação animal, vendida 
a R$ 1 mil a tonelada, enquanto 
a raiz foi vendida a R$ 600. Ima-
gina esse avanço!" 

Ele também mencionou os 
benefícios para a bovinocultura 
leiteira, que passou a adotar a 
terceira ordenha, e os experi-
mentos para a implantação de 
duas safras anuais de milho no 
Nordeste, inspirados no modelo 
paranaense.  

Luciano Monteiro reforça o 
papel da mostra tecnológica na 
modernização do agronegócio 
nordestino: "O Show Rural Co-
opavel é um porto seguro para 
quem deseja mudar e acredi-
tar no novo. Aqui está tudo o 
que você pode encontrar nos 
maiores eventos de tecnologia 
do mundo, tudo concentrado 
em um só lugar". 

O presidente da Carpil desta-
cou também o papel do presi-
dente Dilvo Grolli e do coorde-
nador geral, Rogério Rizzardi, 
nas contribuições para o forta-
lecimento do agro no Nordeste. 
"Tudo o que aprendemos com 
eles e com o Show Rural, ao 
longo desses anos todos, trans-
formou a realidade de muitos 
dos nossos municípios".  

Produtores de cinco estados 
viajam quatro dias para visitar 
o Show Rural Coopavel 2025

Ele destaca a importância do 
evento como um dos maiores 
centros de aprendizado para o 
agronegócio global: "O Show 
Rural Coopavel é uma das maio-
res universidades a céu aberto 
do mundo. Neste ano, esta-
mos aqui buscando conhecer 
todas as inovações possíveis, 
especialmente na área de bio-
insumos. Nada se perde, nada 
se cria, tudo se transforma, e o 
Show Rural novamente sai na 
frente na questão dos insumos 
como mercadoria, que reduzem 
nossos gastos com biofertili-
zantes e o consumo de produtos 
químicos".  

A caravana deste ano reuniu 
70 pessoas, que percorreram 3,8 
mil quilômetros em uma via-
gem de quatro dias, com apenas 
uma parada em hotel para des-
canso. Entre os participantes 

A caravana deste ano reuniu 
70 pessoas, que percorreram 
3,8 mil quilômetros em uma 
viagem de quatro diasx

Da redação
Cascavel

●A intercooperação entre a Car-
pil, cooperativa de Palmeira dos 
Índios, e a Coopavel é a mais 
antiga do Brasil, com quase 30 
anos de história. Há 28 anos, 
agricultores e líderes rurais do 
Nordeste têm marcado presença 
no Show Rural Coopavel, bus-
cando conhecimento e inova-
ções para impulsionar o agro-
negócio da região.

O presidente da Carpil, Lu-
ciano Monteiro, lidera essa ini-
ciativa e está novamente em 
Cascavel para prestigiar a 37ª 
edição do Show Rural Coopavel. 

A FRASE

“Fico feliz em vir para 
Cascavel e visitar uma 
feira tão bonita, tão 
bem organizada e que 
representa uma área 
indispensável para o 
contínuo avanço da 
agropecuária do Oeste 
e do Paraná”
DARCI PIANA
Vice-governador do Paraná

O presidente da Carpil, Luciano Monteiro Divulgação

Dilvo Grolli com o vice-governador Darci Piana Claiton Biaggi
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Show Rural Coopavel Em meio às discussões sobre inovação, o diretor-geral da Itaipu também abordou o 
impasse tarifário com o Paraguai. O Brasil tem até 19 de fevereiro para apresentar uma solução fi nanceira

Enio Verri destaca papel da inovação 
na abertura do Espaço Impulso 
Verri reforçou a 
importância da 
inovação e da 
sustentabilidade 
para o agronegócio 

GABRIEL PORTA
Cascavel 

●Na manhã de ontem (10), ocor-
reu a cerimônia de abertura do 
Espaço Impulso, um dos des-
taques da 37ª edição do Show 
Rural Coopavel. Fruto de uma 
parceria entre a Coopavel e o 
Parque Tecnológico Itaipu (PTI), 
o Espaço Impulso completa três 
anos com o objetivo de dissemi-
nar tecnologia e inovação para 
o setor agropecuário, promo-
vendo conexões entre startups, 
empresas e produtores rurais. 
O evento contou com a presen-
ça de autoridades, incluindo o 
presidente da Coopavel, Dilvo 
Grolli, o diretor-geral da Itai-
pu, Enio Verri, e o diretor-su-
perintendente do PTI, Irineu 
Colombo, além de deputados e 
lideranças regionais.

Em seu discurso, Dilvo Grolli 
destacou a importância da par-
ceria histórica entre a Coopavel 
e a Itaipu, ressaltando a visão 
estratégica da binacional para 
o desenvolvimento sustentável. 
“Que Deus continue nos aben-
çoando com homens e mulheres 
de visão, capazes de pensar não 
apenas no presente, mas nos 
próximos cinco ou dez anos. O 
que mais me sensibiliza é ver 
pessoas com um pensamento 
grandioso, que buscam o desen-
volvimento com constância e 
visão de futuro”, afi rmou Grolli.

O presidente da Coopavel 
também abordou a relação en-

Enio Verri concedeu coletiva à imprensa no Show Rural Coopavel Lucas Gabriel/GP

em inovação e meio ambiente é 
algo novo e necessário. O que o 
Dilvo disse é fantástico: é pos-
sível aumentar a produtividade 
sem derrubar árvores. Para isso, 
precisamos romper paradigmas, 
pensar fora da caixa e avançar 
cada vez mais”, afi rmou Verri. 
Ele também enfatizou a neces-
sidade de repensar conceitos e 
escolher caminhos que levem a 
um futuro mais sustentável.

Verri anunciou que a Itaipu 
assumirá a construção de um 
barracão para a agricultura no 
Show Rural, com investimento 
estimado em R$ 2 milhões. O 

espaço será destinado a agri-
cultores que queiram expor seus 
produtos e tecnologias. “Quere-
mos garantir um local para que, 
no próximo ano, os agricultores 
possam mostrar o fruto de seu 
trabalho, aliado à ciência e à 
inovação”, declarou.

O diretor-geral da Itaipu tam-
bém destacou a parceria com 
a Receita Federal para auxiliar 
municípios na aplicação de re-
cursos em políticas ambientais. 
“Estamos trabalhando para 
apoiar os municípios e garantir 
que os recursos sejam aplicados 
de forma efi ciente, promoven-

do o desenvolvimento regional 
e a sustentabilidade”, explicou 
Verri.

Além disso, Verri comentou 
sobre os investimentos sociais 
da Itaipu, incluindo a aquisição 
de 3.000 hectares de terra para 
comunidades indígenas afeta-
das pela construção da usina. O 
processo já foi protocolado na 
Fundação Nacional dos Povos 
Indígenas (FUNAI) e aguarda 
encaminhamento. “Reconhe-
cemos que é uma dívida social. A 
Itaipu já adquiriu mais de 2.000 
hectares para comunidades in-
dígenas em gestões anteriores, 

e estamos comprometidos em 
resolver essa questão”, afi rmou.

Energia e tarifas de Itaipu
Em meio às discussões sobre 
inovação e sustentabilidade, o 
diretor-geral da Itaipu também 
abordou o impasse tarifário com 
o Paraguai. O governo brasilei-
ro tem até 19 de fevereiro para 
apresentar uma solução fi nan-
ceira que evite um aumento de 
até 6% na tarifa de energia de 
Itaipu. “A situação será resolvi-
da pelo Governo Federal dentro 
do prazo estipulado”, afirmou 
Verri.

tre produção agrícola e preser-
vação ambiental, destacando 
que o Brasil preserva 61% de seu 
território e utiliza apenas 9% 
para plantio. Ele mencionou a 
tendência de expansão das áreas 
cultivadas sem comprometer as 
áreas preservadas, graças ao uso 
de tecnologias, especialmente 
os bioinsumos. “Este ano, rea-
lizamos uma pesquisa para sa-
ber o que os produtores rurais 
mais valorizam. Eu esperava 
que a resposta fosse ‘aumentar 
a produtividade’, mas a maioria 
disse que quer preservar o meio 
ambiente. Por isso, o slogan do 
Show Rural 2024 é ‘Nossa natu-
reza fala mais alto’”, explicou.

Enio Verri, diretor-geral da 
Itaipu, reforçou a importância 
da inovação e da sustentabilida-
de para o agronegócio. “Pensar 

A FRASE

“Pensar em inovação e 
meio ambiente é algo 
novo e necessário. 
O que o Dilvo disse 
é fantástico: é 
possível aumentar a 
produtividade sem 
derrubar árvores. 
Para isso, precisamos 
romper paradigmas, 
pensar fora da caixa e 
avançar cada vez mais”
ENIO VERRI
Diretor-geral da Itaipu
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Classifi cação 
TIME P J V E D GP GC S

1 Athletico-PR 18 9 5 3 1 18 9 9

2 Operário 18 9 5 3 1 14 5 9

3 Londrina 17 9 5 2 2 14 8 6

4 Coritiba 16 9 5 1 3 16 7 9

5 Cianorte 14 9 4 2 3 16 11 5

6 Maringá 13 9 4 1 4 14 12 2

7 Azuriz 12 9 4 0 5 6 10 -4

8 Cascavel 12 9 3 2 3 6 7 -1

9 Andraus 10 9 3 1 5 7 14 -7

10 Rio Branco 7 9 2 1 6 8 19 -11

11 Independente 7 9 2 1 6 8 20 -12

12 Paraná 7 9 1 4 4 4 9 -5

Classifi cação 

PARANAENSE

Gazeta Esportiva

Agência Corinthians

Grêmio abre a penúltima rodada do Gauchão contra o Pelotas
No último sábado, o Tricolor 
Gaúcho empatou em 1 a 1 no 
clássico Gre-Nal

Luciano Neves
Com agências

l Se a fase de grupos do Campe-
onato Gaúcho terminasse hoje, 
as semifinais teriam um clássi-
co Gre-Nal. E olha que Grêmio 
e Internacional se enfrentaram 
no último sábado, na Arena em 
Porto Alegre, pela sexta rodada, 
e ficaram no empate em 1 a 1. 
Esse resultado deixou o Tricolor 
Gaúcho na liderança do Grupo 
A com onze pontos e muito per-
to da vaga para a próxima fase. 
Mas hoje, o Grêmio tem a terceira 
melhor campanha e enfrentaria 
o Internacional nas semifinais. 
Na classifi cação geral, o Juven-

tude lidera com 15 pontos. E o 
Internacional, líder do Grupo B, 
tem 14. Por isso, o Grêmio ain-
da almeja a melhor campanha 
e abre a penúltima rodada nesta 
terça-feira (11). Joga contra o Pe-
lotas, às 21h30, na Arena. Se ven-
cer, passa o Internacional, mas o 
Colorado joga nesta quarta-feira 
(12) contra o São Luiz na condi-
ção de visitante. O Juventude, 
que lidera o Gauchão, também 
joga fora e encara o ameaçado 
Avenida nesta quarta.

Autor do gol do Tricolor no 
Gre-Nal 444, Braithwaite come-
morou o seu tento, mas lamen-
tou o resultado. “É uma pena que 
não conseguimos a vitória. Estou 
contente com o gol. É o meu tra-
balho, então vou fazer tudo para 
ajudar o meu time”, comentou. 
Artilheiro do Campeonato Gaú-

ou alguns que estão chegando. 
Temos que arrumar o time du-
rante as competições. Isso é sem-
pre mais difícil”, disse Quinteros.

Reforço
O Grêmio anunciou ontem a con-
tratação de Francis Amuzu, de 
25 anos. O atacante assinou um 
contrato válido por duas tempo-
radas. Ou seja, até o fi m de 2026. 
O ganês naturalizado belga atuou 
durante a sua carreira pelo An-
derlecht, da Bélgica. Foram 250 
partidas pelo time, com 28 gols e 
24 assistências. Além disso, tem 
convocações para as seleções de 
base da Bélgica nas categorias 
sub-19 e sub-21. Em 2019, foi 
chamado pelo país para a dispu-
ta da Eurocopa sub-21 e marcou 
um gol. Francis é considerado um 
atacante versátil.O Grêmio empatou com o Inter no Gre-Nal Lucas Uebel

LUCIANO NEVES 
Cascavel

lO Cascavel só depende de si pa-
ra garantir a presença na fase de 
quartas de fi nal do Campeonato 
Paranaense. A sequência positiva 
de seis jogos de invencibilidade 
até tinha alavancado uma boa 
posição na tabela, como fechar 
a fase inicial entre os quatro pri-
meiros. Mas duas derrotas segui-
das tornaram a situação perigosa 
para o time de Silvinho Canuto. 
Na nona rodada do Estadual, o 
time foi superado pelo Operário 
de Ponta Grossa por 2 a 0. Perder 
no Germano Krüger, diante da 
fanática torcida, nem pode ser 
tratado como algo anormal. O 
problema para o Cascavel foi a 
derrota no jogo anterior, quan-
do foi derrotado pelo Andraus 
por 2 a 0, dentro de casa. A de-
fesa cascavelense, que vinha se 
caracterizando como sólida na 
competição, sofreu quatro gols 
dos sete gols nos dois últimos jo-
gos. Contra o Fantasma, o Casca-
vel até teve um ótimo compor-
tamento e foi melhor que o time 
da casa no primeiro tempo. Mas 
sofreu os dois gols no fi nzinho da 
partida. Rodrigo Rodrigues fez 
aos 40 do segundo tempo. E aos 
54, praticamente no último lance 
do jogo, com Kleiton. 

Contas
O Cascavel fechou a nona rodada 
dentro do G-8, no oitavo lugar 
com doze pontos. E corre o risco 
de ter uma luta dramática pela 
vaga na próxima fase. Isso por-
que a Serpente Aurinegra deu 
uma ‘injeção de ânimo’ no An-
draus. O time de Campo Largo, 
que antes lutava contra o rebai-

xamento, emendou duas vitórias 
seguidas. Venceu o Cascavel fora 
de casa na quarta-feira e der-
rotou o Cianorte por 1 a 0. Lo-
go, o time do técnico Claudemir 
Sturion já aparece no nono lugar 
com dez pontos, dois a menos 
que o Cascavel. Isso signifi ca que 
entrou na luta por vaga na próxi-
ma fase. 

O detalhe é que o Cascavel tem 
mais um jogo como visitante. 
Nesta quarta-feira (12) visita o 
Athletico-PR, na Arena da Bai-
xada. O ideal seria pontuar neste 
jogo, mas o Cascavel nunca ven-
ceu atuando na casa do Furacão. 
Até hoje, o time fez cinco jogos 
na Arena, com três derrotas e 
dois empates. Outro detalhe que 
não anima é o desempenho do 
time fora de casa. Nesta tempo-
rada, o Cascavel não venceu co-
mo visitante. Contra o Furacão, 
Silvinho já terá desfalques. Ele 
perdeu o zagueiro Miguel Alcan-
tara, titularíssimo, que foi ex-
pulso contra o Fantasma. Caso 
seja derrotado para o Athletico, 
corre o risco de fechar a penúl-
tima rodada fora do G-8. E terá 
a necessidade de vencer o Rio 
Branco no próximo sábado (15), 
no Olímpico, para se classifi car.

Classifi cados
O Athletico conseguiu uma gran-
de vitória sobre o Maringá por 3 a 
2 de virada. E assumiu a lideran-
ça do Estadual com 18 pontos, 
faltando duas rodadas para o fi m 
da primeira fase. O Furacão é um 
dos três times matematicamente 
classifi cados para as quartas de 
fi nal. Inclusive, se a primeira fase 
terminasse assim, um dos duelos 
das quartas seria justamente en-
tre Athletico-PR e Cascavel. 

Com a vitória por 2 a 0 sobre a 

Campeonato Paranaense Time sofreu a segunda de-
rrota seguida no Estadual, mas segue no oitavo lugar

Cascavel pode 
ter drama na 
reta fi nal

O Furacão é o líder do campeonato Site Athletico

cho com três gols, o dinamarquês 
atuou em seu segundo Gre-Nal 
com a camisa do Grêmio, sendo 
o primeiro em casa. “Sensação 
incrível. Espero que (a torcida) 
continue assim, mas temos que 
dar a vitória a eles”, fi nalizou.

O técnico Gustavo Quinteros 
reconheceu e citou os problemas 
que o Grêmio teve no Gre-Nal. 
Apesar disso, considerou uma 
“partida positiva” de seus co-
mandados. “Enfrentamos uma 
equipe forte, que fi cou em quinto 
no Brasileirão, está na segunda 
temporada trabalhando junta. 
Saímos com um jovem improvi-
sado de lateral-esquerdo, outro 
entrou em seu lugar improvisa-
do. Com um extremo improvi-
sado como Edenilson... Estamos 
jogando contra equipes bem ar-
madas e sem todos os jogadores, 

Serpente Aurinegra, o Operário 
também garantiu a vaga ante-
cipada nas quartas. O Fantas-
ma tem os mesmos 18 pontos do 
Furacão. Ambos têm as mesmas 
campanhas. Em nove jogos fo-
ram cinco vitórias, três empates 
e apenas uma derrota. O que tor-
na o Furacão líder é o número de 
gols marcados. A equipe chegou 
a 18 gols e é dona do melhor ata-
que da competição. São quatro a 
mais que o Fantasma, que tem a 
melhor defesa do Estadual com 
cinco gols sofridos. O Operário 
abre a penúltima rodada nesta 
terça-feira (11) e visita o Coriti-
ba, às 20 horas no Couto Pereira. 

O Coxa, que vem de vitória fora 
de casa sobre o Azuriz, garante a 
vaga matemática com um sim-
ples empate.

O terceiro time garantido nas 
quartas é o Londrina, terceiro na 
tabela com 17 pontos. O Tubarão 
empatou com o Rio Branco em 1 
a 1 fora de casa. 

Copa do Brasil
Os cinco times paranaenses que 
vão disputar a Copa do Brasil já 
sabem as datas de seus confron-
tos. Os jogos irão ocorrer com 
as equipes envolvidas no mata-
-mata do Estadual. O Cascavel, 
que disputa a competição mais 

democrática do país pela quarta 
vez, terá pela frente o América-
-MG e o confronto será no dia 
26 de fevereiro, uma quarta, às 
19 horas, no Estádio Olímpico 
Regional. O Maringá, que tam-
bém irá atuar como mandante, 
é o primeiro paranaense a entrar 
em campo e pega o Juventude no 
dia 25 de fevereiro, uma terça. O 
Athletico também joga no dia 25 
e visita o Pouso Alegre, em Minas 
Gerais. No dia 26, o Operário irá 
visitar o Humaitá do Acre, às 21 
horas. E o Coritiba joga na quin-
ta, dia 27, contra o Ceilândia, fo-
ra de casa. 

Santos terá semana 
com primeiro 
clássico de Neymar

CAMPEONATO PAULISTA LIGA DOS CAMPEÕESCORINTHIANS

l Em busca de recuperação no 
Campeonato Paulista, o Santos 
entra em uma semana que não 
promete ser fácil. O clube terá um 
clássico contra o Corinthians nesta 
quarta-feira (12), pela nona rodada 
do torneio. O jogo, que será dispu-
tado na Neo Química Arena, mar-
ca o primeiro clássico de Neymar 
desde o retorno. O meia-atacante 
disputou duas partidas até o mo-
mento. Ele entrou no decorrer do 
empate de 1 a 1 com o Botafogo-SP 
e foi titular no 0 a 0 com o Novo-
rizontino. O astro, contudo, não 
está garantido entre os 11 iniciais 
no clássico. O técnico Pedro Cai-
xinha afi rmou que vai estudar os 
dados do jogador de 33 anos antes 
de tomar qualquer decisão. A nona 
rodada do Campeonato Paulista 
será aberta nesta terça-feira (11) 
com o jogo entre Botafogo-SP e 
Bragantino, às 20 horas. 

l A fase de mata-mata da Liga 
dos Campeões será aberta nes-
ta terça com um grande jogo. O 
Manchester City recebe o Real 
Madrid, às 17 horas, no Etihad 
Stadium. Ontem, o técnico Pep 
Guardiola projetou o duelo e res-
saltou a força da equipe espa-
nhola. “Mas temos que tentar 
impor nosso jogo. Temos que ser 
inteligentes, especialmente no 
primeiro jogo", disse Pep Guar-
diola em entrevista coletiva. Vi-
vendo uma temporada atípica 
sob o comando de Pep Guardiola, 
o Manchester City passou sufoco 
durante a fase de liga da compe-
tição. A equipe inglesa terminou 
na 22ª posição, com 11 pontos, e 
garantiu sua classifi cação apenas 
na última rodada. Foram três vi-
tórias, dois empates e três derro-
tas, em quatro jogos. Nesta edi-
ção da Liga dos Campeões, Real 
Madrid e Manchester City vão 

l O Corinthians ga-
nhou do São Bernar-
do de forma dramá-
tica no domingo, na 
Neo Química Arena, 
e garantiu a sua vaga 
na próxima fase do 
Campeonato Pau-
lista. A classifi cação 
antecipada, entre-
tanto, não deve al-
terar o planejamento 
da comissão técnica 
de Ramón Díaz. Após a parti-
da, o treinador e seu auxiliar, 
Emiliano, foram questionados 
sobre o tema e disseram que de-
vem manter o rodízio nas últi-
mas rodadas da primeira fase do 
torneio. O Timão vem alternado 
entre equipe titular e reserva no 
Paulistão. A prioridade é evitar 
lesões e ter o elenco completo à 
disposição para os jogos contra 
a Universidad Central, pela fa-

Pep Guardiola projeta duelo entre 
Real Madrid e Manchester City hoje

Classifi cação antecipada não altera 
planejamento do Timão no Estadual

se enfrentar pela quarta vez se-
guida na competição. O time es-
panhol levou a melhor em 2022 
e 2024, enquanto os ingleses se 
classificaram em 2023. “Sabe-
mos quem estamos enfrentan-
do, um time que joga diferente 
de nós”, comentou o zagueiro 
Rúben Dias. A fase de play-off s 
da Liga dos Campeões tem mais 
bola rolando nesta terça. O Paris 
Saint-Germain encara o Brest, 
às 14h45. A Juventus pega o PSV 
Eindhoven, às 17 horas. E o Bo-
russia Dortmund visita o Spor-
ting, às 17 horas. 

se prévia da Libertadores, que 
ocorrerão em meio à disputa do 
Estadual. Os duelos estão pro-
gramados para 19 (ida) e 26 de 
fevereiro (volta). Além disso, o 
Corinthians busca se manter na 
liderança geral do Campeonato 
Paulista. Assim, o time, dono 
da melhor campanha da com-
petição até aqui, com 22 pontos, 
decidiria os embates de mata-
-mata em casa.

CURTAS

O Operário, que derrotou o Cascavel, enfrenta o Coritiba hoje André Jonsson
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- Pista de Caminhada;
- Lago Artificial - Salăo de Festa;
- Muita Área Verde - Facil acesso;
- Próximo ao Trevo Cataratas;
- Portaria 24 horas;

(45) 2101-7900
(45)  99136-6312

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO 

Maggiore Comércio a Varejo de Combustíveis Ltda, CNPJ: 01.452.007/0004-50, 
torna público que recebeu da Secretaria Municipal do Meio Ambiente de Curitiba 
- SMMA, a concessão da Renovação da Licença de Operação, válida até 
06/02/2027, sob a RLO – 25000019, para a atividade de comércio varejista de 
combustíveis para veículos automotores, situada à Rua Professor João Soares 
Barcelos, 1796, Boqueirão, CEP: 81.670-080.  

 

 

  DE FROTA E RETOMADOS
DE FINANCIAMENTO

VISITAÇÃO: 04 e 05/09 - DAS 9h ás 17h. PRESENCIAL
E ONLINE

VISITAÇÃO: 11/02- DAS 9h ás 17h . ROD. RAPOSO TAVARES KM 20 SÃO PAULO-SP

12 /Fevereiro 2025 • Quarta 9:30h. 

200 VEÍCULOS
APROX.

CB300F TWISTER CBS
FLEX 2023/24

KWID INTENSE 1.0
FLEX 2017/18

CG 160 FAN
FLEX 2023/24

ELITE 125
GAS. 2024/24

COMPASS LONG. 2.0
FLEX 2018/18

HR-V TOURING 1.5
FLEX 2022/23

MERCEDES BENZ AXOR 
1933 LS FLEX 2015/16

ÔNIBUS ITALBUS
NASCERE U 2018/19

MERCEDES BENZ AXOR 
2540 S DIESEL 2006/06

VW 25.360 CTC 6X2
DIESEL 2021/22

DAF CF85 FTS 410A
DIESEL 2019/19

TRATOR JOHN DEERE
MOD. 5085E 
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Áries (21/03 - 20/04)
Novas relações chegarão com tudo 
e animarão o clima. Aproveite esta 
semana para renovar o ambiente social 
e aumentar as chances para o amor, se 
estiver em busca de novas emoções. 
Reformulações na equipe também 
serão esperadas. Ligue o radar nas 
oportunidades de negócio e de soluções 
financeiras. Poder de atração em alta!

Touro (21/04 - 20/05)
Um projeto inovador abrirá novo 
caminho na carreira. A semana favorece 
as comunicações profissionais e 
estudos. Renove o projeto de vida, você 
poderá reformular planos e descobrir 
sua vocação. Confira dicas de amizades 
experientes sobre cursos, divulgação do 
trabalho e acerto de documentos. Espere 
mais por decisões no amor.

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Aproveite esta semana para reformular 
planos. Decisões de investimentos 
futuros serão revistas. Você pode mudar 
de ideia sobre um empreendimento, 
curso ou evento e economizar dinheiro 
para projetos maiores. Determine 
prioridades e respeite o orçamento. 
Reconhecimento profissional, prestígio e 
poder de influência em alta!

Câncer (21/06 - 22/07)
Conexões profissionais abrirão portas 
para o futuro, nesta semana. Aproveite 
os próximos dias para aumentar 
a exposição, firmar a reputação, 
aprofundar vínculos de amizade e entrar 
num novo grupo. Pense a longo prazo e 
planeje mudanças. Acerte o rumo, invista 
no seu desenvolvimento e suba um 
patamar na carreira. Poder em alta!

Leão (23/07 - 22/08)
Imprevistos e surpresas gostosas 
acontecerão simultaneamente. 
Acontecimentos da semana contribuirão 
com decisões de mudanças e escolhas. 
Aproveite este período para inovar 
a atuação profissional, abraçar uma 
missão especial e aumentar o poder 
de influência. Novos relacionamentos e 
futuro brilhante pela frente!

Virgem (23/08- 22/09)
Uma viagem pode ser decidida de 
última hora nesta semana, que trará 
proposta inesperada de trabalho, vida 
social agitada e aumento de demandas. 
Dê uma pausa, delegue tarefas, conte 
com suporte de amizades especiais e 
se reorganize. Com flexibilidade, você 
conseguirá conciliar os vários interesses. 
Cumplicidade no amor! 

Libra (23/09 - 22/10)
Dê um passo importante na carreira nesta 
semana. Você poderá se lançar num novo 
projeto, explorar seus talentos e brilhar 
publicamente. Relações chegarão para 
ficar. Se estiver só, um envolvimento 
amoroso poderá começar como amizade e 
ganhar intimidade aos poucos. Surpreenda 
e conquiste novos espaços! 

Escorpião (23/10 - 21/11)
Esta semana será um divisor de águas no 
trabalho e na vida familiar. Amplie conexões 
profissionais e alavanque a carreira 
com maior exposição e apresentações 
brilhantes. Será um bom período também 
para cuidar da beleza e renovar sua 
imagem. Finalize arrumações na casa e 
assuma desafios. Popularidade e projeção 
em alta!

Sagitário (22/11 - 21/12)
A semana trará decisões de mudanças, 
aumento de poder e aposta num novo 
lifestyle. Concretize um velho sonho, some 
forças com a família e reestruture a vida. 
Será um ótimo período para dar forma a 
projetos e brilhar nas reuniões de trabalho, 
entrevistas e apresentações. Finalize uma 
negociação. Poder de atração em alta!

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Conversas sérias no amor redefinirão 
planos. Ganhe prazo para um projeto da 
vida íntima ou da casa. A semana trará 
oportunidade de expansão no trabalho 
e soluções financeiras. Acerte as contas, 
chegue em bons acordos com a família e 
diminua pressões. Investimentos poderão 
mudar. Melhore condições de um contrato. 

Aquário (21/01 - 19/02)
A semana trará reformulações no projeto 
de vida, na casa e na rotina. Firme bons 
acordos no trabalho e garanta maior 
estabilidade financeira. Aproveite este 
período para iniciar projetos e retomar 
atividades que foram pausadas. Cuidar 
da saúde física e mental será prioridade. 
Comece um novo ciclo. Protagonismo e 
poder em alta!

Peixes (20/02 - 20/03)
Controle a ansiedade e diminua o estresse 
mental com meditação e atividade física 
regular. A semana trará ideias geniais para 
novos projetos e decisões de vida. Finalize 
um longo ciclo e parta para a ação. Você 
encontrará portas abertas nos negócios e 
parcerias. Conte com poder de conquista e 
abra frentes de trabalho!

HORÓSCOPO

O céu fala. A gente entende

www. climatempo.com.br 
Previsão do tempo p/Cascavel
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8/11/2023
QUARTA-FEIRA

Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e 
Distribuição de Água e Captação, Tratamento e Serviços em Esgoto e Meio 

Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná. 
www.saemac.com.br 

 

 

Cascavel – PR - Rua Mobral, 464 – Jardim Maria Luiza – CEP.: 85.819-505 | Fone: 45 3223-5161 | saemac@saemac.com.br 
Curitiba – PR - Rua Engenheiro Rebouças, 1151 – Conj. 01 - Rebouças – CEP.: 80.215-100 | Fone: 41 3333-5719 | saemactba@saemac.com.br 

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

O Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e Distribuição de Água e, Captação, Tratamento e Serviços de Esgoto e Meio 
Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná – SAEMAC, nos termos do art. 21, inciso X, do Estatuto da Entidade, CONVOCA todos 
os seus filiados/associados de sua base territorial, que compreende os seguintes Municípios do Estado do Paraná: AGUDOS DOS SUL,  ALMIRANTE 
TAMANDARÉ, AMPÉRE, ANAHI, ANTONINA, ANTONIO OLINTO, ARAUCÁRIA,  ASSIS CHATEAUBRIAND, ASSUNGUI,  BALSA NOVA, BARRACÃO,  BELA 
VISTA DA CAROBA,  BITURUNA ,  BOA ESPERANÇA DO IGUAÇU,  BOA VENTURA DE SÃO ROQUE, BOA VISTA DA APARECIDA,  BOM SUCESSO DO SUL, 
BRAGANEY,  CAFELÂNDIA DO OESTE,  CAMPINA DO SIMÃO,  CAMPINA GRANDE DO SUL ,  CAMPO BONITO,  CAMPO DO TENENTE,  CAMPO LARGO,  
CAMPO MAGRO,  CANDOÍ,  CANTAGALO,  CAPANEMA, CAPITÃO LEÔNIDAS MARQUES,  CARAMBEI,  CASCAVEL,  CASTRO,  CATANDUVAS DO SUL,  
CATANDUVAS, CÉU AZUL, CHOPINZINHO, CLEVELÂNDIA, COLOMBO, CONTENDA,  CORBÉLIA,  CORONEL DOMINGO SOARES,CORONEL VÍVIDA,  
CRUZ MACHADO,CRUZEIRO DO IGUAÇU, CURITIBA,  DIAMANTE DO OESTE,  DIAMANTE DO SUL, DOIS VIZINHOS,  DR. OLIVEIRA CASTRO,  DR. 
ULISSES,  ENÉAS MARQUES, ENTRE RIOS DO OESTE,  ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU,  FAZENDA RIO GRANDE,  FERNANDES PINHEIRO, FLOR DA SERRA 
DO SUL,  FORMOSA DO OESTE,  FOZ DO IGUAÇU,  FOZ DO JORDÃO,  FRANCISCO BELTRÃO,  GENERAL CARNEIRO,  GOIOXIM, GUAÍRA,  
GUAMIRANGA, GUARANIAÇU, GUARAPUAVA,   GUARAQUEÇABA,   GUARATUBA,  HONÓRIO SERPA, IBEMA,  IGUATÚ,  IMBAÚ,    IMBITUVA,     
INÁCIO MARTINS, IPIRANGA,  IRACEMA DO OESTE,   IRATI,  ITAIPULANDIA,  ITAPEJARA DO OESTE,  IVAÍ,  JESUÍTAS,   LAPA,  LARANJAL,  
LARANJEIRAS DO SUL,  LINDOESTE,   MALLET,   MANDIRITUBA,   MANFRINÓPOLIS,  MANGUEIRINHA,  MARECHAL CÂNDIDO RONDON,  
MARIÓPOLIS,  MARIPÁ,  MARMELEIRO, MARQUINHO,  MATELÂNDIA,  MATINHOS,  MEDIANEIRA,  MERCEDES,  MISSAL,  MORRETES, NOVA 
AURORA,  NOVA ESPERANÇA DO SUDOESTE,  NOVA LARANJEIRAS,  NOVA PRATA DO IGUAÇU,  NOVA SANTA ROSA,  ORTIGUEIRA, OURO VERDE DO 
OESTE,  PALMAS,  PALMEIRA, PALOTINA,  PARANAGUÁ, PATO BRAGADO,  PATO BRANCO,  PAULA FREITAS,   PAULO FRONTIN,   PEDRA BRANCA DO 
ARARAQUARA,  PÉROLA DO OESTE,    PIEN,   PINHAIS, PINHAL DE SÃO BENTO,   PINHÃO,  PIRAÍ DO SUL,  PIRARAQUARA,  PITANGA, PLANALTO,   
PONTA GROSSA,   PONTAL DO PARANÁ,  PORTO AMAZONAS,  PORTO BARREIRO, PORTO VITÓRIA, PRANCHITA,   PRUDENTÓPOLIS, QUATRO 
BARRAS,   QUATRO PONTES,  QUEDAS DO IGUAÇU, QUITANDINHA,  RAMILÂNDIA,  REALEZA,   REBOUÇAS,  RENASCENÇA,   RESERVA DO IGUAÇU,    
RESERVA,   RIO BONITO DO IGUAÇU,  RIO BRANCO DO SUL,  RIO NEGRO,  SALGADO FILHO, SALTO DO LONTRA,  SANTA HELENA,  SANTA IZABEL DO 
OESTE,  SANTA LÚCIA,   SANTA MARIA DO OESTE, SANTA TEREZA DO OESTE,  SANTA TEREZINHA DE ITAIPÚ,  SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE,    SÃO 
JOÃO DO TRIUNFO, SÃO JOÃO,  SÃO JORGE DO OESTE,  SÃO JOSÉ DAS PALMEIRAS,   SÃO JOSÉ DOS PINHAIS,  SÃO MATEUS DO SUL, SÃO MIGUEL 
DO IGUAÇU,  SÃO PEDRO DO IGUAÇU,  SAUDADE DO IGUAÇU,  SEGREDO,  SERRANÓPOLIS DO IGUAÇU, SULINA,  TEIXEIRA SOARES,  TELÊMACO 
BORBA,  TERRA ROXA,  TIBAGI, TIJUCA DO SUL, TOLEDO,  TRÊS BARRAS DO PARANÁ,  TUPÃSSI,  TURVO,  UNIÃO DA VITÓRIA, VERA CRUZ DO OESTE, 
VERÊ,  VIRMOND,  VITORINO, para deliberarem e votarem a 5ª Alteração Estatutária. 
1. OBJETIVO: 
1.1. Ampliar o território de atuação do sindicato Saemac, abrangendo novas áreas geográficas no Estado do Paraná que se encontram carentes de 
representação na área de saneamento até o momento. 
1.2. Corrigir expressões genéricas que constam no estatuto; 
1.3. Alterar o artigo 2º do Estatuto Social, ampliando a área de atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade. 
1.4. Alterar expressões genéricas das cláusulas estatutárias; 
1.5. Reformar as cláusulas estatutárias que estejam em desacordo com o Ordenamento Jurídico em vigor. 
2. PROPOSTA DE AMPLIAÇÃO TERRITORIAL: 
2.1. O Sindicato propõe expandir sua representatividade para os seguintes municípios: ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, 
CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
3. REFORMA DO ESTATUTO DA ENTIDADE SINDICAL 
3.1. Altera os artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132. 
4. CONVOCAÇÃO: 
A Assembleia será realizada de forma virtual, com início às 9:00 horas do dia 13 de novembro de 2023, podendo ser acessado pelo link: 
(https://www.youtube.com/live/-q3dfjfn7GI?si=rF8DMGBFypdbAtYL)  
Assembleia Geral Extraordinária será gravada e posteriormente disponibilizada no sítio eletrônico do SAEMAC (http://saemac.blogspot.com) 
durante todo o período de votação. 
A votação ocorrerá de forma hibrida, sendo  presencial, mediante coleta de votos  em urna fechada, nas cidades de  ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA 
DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
e virtual nas demais cidades de abrangência de representação do Saemac, 
 a partir das 10:00 horas do dia 13 de novembro de 2023 até as 17:30 horas do dia 15 de novembro de 2023. 
O voto eletrônico será exercido mediante o acesso ao link: (https://assembleias.saemac.com.br) 
Para o exercício do  voto direito/presencial será disponibilizada urna nos locais de ampliação de base. 

ORDEM DO DIA 
1 – Ampliação da base territorial de representação do Saemac na cidades de ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-
PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
2- Correção das expressões genéricas que constam no estatuto; 
3- Alteração dos artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132 do Estatuto Social, ampliando a área de 
atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade e corrigindo expressões genéricas. 
2 – Assuntos Gerais. 
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EDITAL DE LEILÃO EXTRAJUDICIAL E NOTIFICAÇÃO 

JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta Comercial 
do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da presente, devidamente 
autorizada pela comitente: COOPERATIVA DE CRÉDITO DE CASCAVEL E REGIÃO- SICOOBCREDICAPITAL, 
Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins lucrativos e de 
Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede na Avenida Toledo, n. 247, 
bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento de dívida hipotecária de FLAVIA 
TELES BOTELHO MODAS, pessoa jurídica inscrita no CNPJ n° 25.149.417/0001-41, com sede na Av. Papagaios, 
1437, sala 02, bairro Floresta, Cascavel/PR, CEP, 85814-760 e, seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO, 
brasileira, casada, empresária, portadora do RG nº. 16.938.828 e inscrita no CPF nº. 025.112.691-98, telefone 
(45) 99931-0041, casado pelo regime de Comunhão Universal com MARISTON JEAN BOTELHO, Brasileiro, 
casado, autônomo, portador do documento de identidade Registro Geral (RG) n°1690233-5 SSP/MT, inscrito no 
Cadastro de Pessoas Físicas (CPF) sob o n°011.968.791-76, ambos residentes à Rua Paraná, 3262 – centro, 
Cascavel/PR – CEP 85.810- 010, fone (45) 99100029, em favor da COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE 
ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB CREDICAPITAL, na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto 
o presente virem ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 10/11/23, às 09:00 horas e, em 
SEGUND PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 27/11/23, às 09:00 horas, ambos de forma online: 
www.jacleiloes.com.br 

MATRÍCULA 55.751 DO 1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, IMOVEL. Lote Urbano nº 01-D (um d), 
medindo 187,00m², da quadra nº 54 (cinquenta e quatro), do PARQUE SANTO ONOFRE, desta cidade, Município 
e Comarca de Cascavel, Estado do Paraná, contendo os seguintes rumos, metragens e confrontações: ao NORTE, 
medindo 8,50 metros, confronta com a Rua Tapajós, ao Sul, medindo 8,50 metros, confronta com parte do lote 
01-E, ao Leste, MEDINDO 22,00 metros, confronta com parte do lote 07; e ao Oeste medindo 22,00 metros, 
confronta com o lote 01-C. CONFORME Protocolo nº 308.281 – 08 de agosto de 2023 – R-14. M-55.751, FICA 
CONSOLIDADA A PROPIEDADE FIDUCIÁRIA, CONSTANTE NO R-11 e AV-12/M-55.751, DO IMÓVEL DESTA 
MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB 
CREDICAPITAL. 

O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 24, inciso VI da Lei 
9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 155.000,00 (cento e cinquenta e cinco mil reais). Para o segundo 
público leilão o valor será de R$ 80.000,00 (oitenta mil reais) + custas. Desde já resta notificados do presente 
leilão FLAVIA TELES BOTELHO MODAS, e seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO e seu esposo MARISTON 
JEAN BOTELHO. Os imóveis acima tiveram sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na 
forma do Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. Consta na presente matrícula 
conforme AV-13/M-55.751 – indisponibilidade de bens. Todos os anuentes da referida MATRÍCULA 55.751 DO 
1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, já foram devidamente notificados, conforme R-14. M-55. 751.As 
despesas relativas à Comissão de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e 
demais Impostos e Taxas correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica 
ciente que será o responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 

Cascavel/PR, 10 de outubro de 2023. 

JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias: 18/10/2023, 25/10/23, 08/11/23 e 22/11//23 
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EDITAL DE LEILÃO PUBLICO 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta 
Comercial do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da 
presente, devidamente autorizada pela comitente:  COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL  -Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins 
lucrativos e de Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede 
na Avenida Toledo, n. 247, bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento 
de dívida fiduciária de RICARDO ANDRÉ FURLAN, brasileiro, solteiro, empresário, devidamente inscrito 
no CPF/MF sob n° 028.079.819-92, residente e domiciliado na Rua Pernambuco, nº 1365, Apartamento 
304, CEP 85810-021, na cidade de Cascavel, Estado do Paraná, em favor da COOPERATIVA DE 
CRÉDITO SICOOB CRED CAPITAL  –  na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto o presente virem 
ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 07 de novembro de 
2023, às 09:10 horas e, em SEGUNDO PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 23 de novembro de 
2023, às 10:00 horas, ambos de forma online : www.jacleiloes.com.br 
MATRÍCULA 98.740 DO 1º REGISTRO DE IMOVEIS DE CASCAVEL/PR, Imóvel: Apartamento nº 501, 
localizado no 5º pavimento, do DELUCCI RESIDENCE, situado na Rua Paraná, nº 4275, Quadra 350 – 
Lote 06-C, nesta cidade e comarca de Cascavel, Estado do Paraná, na parte dos fundos a esquerda do 
edifício de quem olha da Rua Paraná, nº 4275, na parte dos fundos a esquerda do edifício de quem olha 
da Rua Paraná, e confronta-se: ao NORTE, com o hall/elevador/elemento vasado; ao SUL, com parte do 
lote nº 10 e lote nº 11; ao LESTE, com lote nº 6-B; e ao OESTE com o Apartamento nº 502,  com área 
total construída de 214,3520m², dos quais 118,48m² são de área privativa do apartamento, 24,98m² 
são de área privativa da garagem, e 70,9320m² são de área de uso comum, correspondendo a uma 
fração ideal do terreno de 1,8743%, ou 22,0603m², com direito de uso privativo das vagas de garagem 
números 01 e 02, localizadas no subsolo (G1).  
CONFORME Protocolo nº 156.659 – 16/11/2021 – AV-40.999 FICA CONSOLIDADA A PROPRIEDADE 
FIDUCIÁRIA, DO IMÓVEL DESTA MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL   O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 
24, inciso VI da Lei 9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 740.000,00 (setecentos e quarenta 
mil reais. + custas. Para o segundo público leilão o valor será de R$ 395.100,00 (trezentos e noventa e 
cinco mil e cem reais) + custas. Desde já está notificado do presente leilão o Sr. RICARDO ANDRÉ 
FURLAN. 
O imóvel acima teve sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na forma do 
Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. As despesas relativas à Comissão 
de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e demais Impostos e Taxas 
correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica ciente que será o 
responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 
 
Cascavel/PR, 09 de outubro de 2023. 
 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

 
Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias:  18/10/23, 25/10/23, 01/11/23, 08/11/23 e 
22/11/23 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2023. 
A Prefeitura Municipal de Espigão Alto do Iguaçu, Estado do Paraná, torna 
público que fará realizar, às 09:00 horas do dia 27 de novembro  do ano de 
2023, na Sala de Reuniões do Departamento de Licitações, sito à Avenida 
Brasília,  n° 551,  em Espigão Alto do Iguaçu , Paraná, Brasil, TOMADA DE 
PREÇOS, sob regime de empreitada por preço global, tipo menor preço, da(s) 
seguinte(s) obra(s): 

Local do objeto Objeto 
Quantidade 
e unidade de 

medida 

Prazo de 
execução 

(dias) 
Rua Uruguai, s/n Construção da sede do 

atendimento da 
Assistência Social 

199,99 m² 300 

A Pasta Técnica com o inteiro teor do Edital e seus respectivos modelos, 
adendos e anexos, poderá ser examinada no endereço acima indicado, no 
horário comercial, ou solicitada através do e-mail 
licitacao@espigaoaltodoiguacu.pr.gov.br. Informações adicionais, dúvidas e 
pedidos de esclarecimento deverão ser encaminhados à Comissão de Licitação 
no endereço ou e-mail acima mencionados – Telefone (46) 3553-1484. 

Espigão Alto do Iguaçu/PR, 07 de novembro de 2023. 
MARCIO BONELLA 

Presidente da Comissão de Licitações 
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E Clamou Jesus, di-
zendo: Quem crê em 
mim, crê, não em 
mim, mas naquele 

que me enviou.” (João, 12:44)
Crer em Jesus, é crer em Deus, 

o Pai. Essa afirmação foi dita por 
Jesus inúmeras vezes. Durante o 
Seu ministério o foco de Sua pala-
vra sempre foi Deus, que o enviou 
para a salvação da humanidade.

Certa ocasião, os fariseus qui-
seram testá-lo, provocando-O 
para que dissesse ser o manda-
mento a adoração a Ele próprio, 
Jesus. Mas, surpreendentemente 
para os provocadores, “Respon-
deu-lhe Jesus: Amarás ao Senhor 
teu Deus de todo o teu coração, 
de toda a tua alma, e de todo o teu 
entendimento.” (Mateus, 22:37)

O amor incondicional a Deus 
é a palavra de Jesus, porque Ele, 
sendo o filho unigênito de Deus, 
tudo sabe porque o Pai lhe falou.

“Disse-lhe Jesus: Eu sou o 
caminho, e a verdade e a vida. 

Ninguém vem ao Pai, senão por 
mim.” (João, 14:6)

Porém, crer em Jesus, não é 
somente acreditar que Ele veio 
ao mundo da virgem Maria, que 
viveu entre nós, pregou o evan-
gelho, fez muitos milagres, foi 
crucificado, morto e depois res-
suscitou. É preciso mais. Faz-se 
necessário confessá-lo publica-
mente.

No evangelho de João, está dito 
que muitos creram Nele, mas não 
o confessavam, porque tinham 
receio de serem expulsos das si-
nagogas. 

“Contudo, muitos dentre as 
próprias autoridades creram nele; 
mas por causa dos fariseus não o 
confessavam, para não serem ex-
pulsos da sinagoga; porque ama-
ram mais a glória dos homens do 
que a glória de Deus.” (João, 12: 
42-43)

Quantos nos dias atuais deixam 
de entregar a vida a Jesus com 
receio de não serem acolhidos nos 

ambientes que frequentam, por-
que dão muito valor à glória dos 
homens. Uma glória transitória 
e passageira, que se desvanece 
como espuma ao vento.

Chega um momento em que é 
preciso a tomada de uma deci-
são pela glória de Deus, a melhor 
e mais importante das decisões, 
cessar de viver à própria maneira 
e passar a viver de acordo com a 
vontade de Jesus. 

A decisão de confessar publi-
camente a Jesus vai proporcionar 
um relacionamento íntimo com 
Deus e o maior dos prêmios: a vi-
da eterna. 

“E sei que o seu mandamento 
é vida eterna. Aquilo, pois, que 
eu falo, falo-o exatamente como 
o Pai me ordenou.” (João, 12: 50)

A missão de Jesus Cristo entre 
nós é a salvação espiritual. A vida 
eterna que o homem perde para o 
pecado é resgatada pelo arrepen-
dimento e pela fé em Jesus Cristo, 
nosso Senhor e Salvador.
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Opinião
Gazeta do Paraná

um grande jornal todos os dias

diretor de jornalismo
Marcos Formighieri

Justiça e privilégio: entre o mérito e o abuso

Editorial

l A magistratura é uma das funções mais 
essenciais de um país civilizado. Um bom 
juiz não apenas aplica as leis; ele as inter-
preta com sabedoria, sustenta os pilares da 
democracia e protege o cidadão comum dos 
abusos do poder. O peso de sua caneta de-
fine destinos, e sua responsabilidade exige 
preparo, imparcialidade e um compromisso 
quase sacerdotal com a verdade e a justiça.  

Por isso mesmo, ninguém questiona que 
magistrados devem ser bem remunerados. 
O problema começa quando, sob a justifi-
cativa de "valorizar a carreira", os limites da 
razoabilidade são testados até o esgotamen-
to. Supersalários, auxílios extravagantes, 
bônus criados por interpretações generosas 
da legislação—tudo isso forma um sistema 
paralelo de compensações que muitas vezes 
ultrapassa o próprio sentido de justiça que os 
tribunais deveriam garantir.  

O ministro Flávio Dino, ao negar o pedido 
de um promotor que queria receber auxílio-
-alimentação retroativo a quatro anos de 
trabalho, tocou nesse ponto sensível: o equi-
líbrio entre o merecido e o excessivo. Seu 
argumento foi técnico—o Conselho Nacio-
nal de Justiça (CNJ) autorizou o pagamento 

do auxílio, mas não de forma retroativa. 
No entanto, ao aprofundar a questão, Dino 
colocou o dedo na ferida: a existência de be-
nefícios que muitas vezes desafiam a lógica 
e reforçam uma estrutura onde há cidadãos 
mais iguais que os outros.  

É verdade que a magistratura, quando 
exercida com retidão, exige renúncias. Juí-
zes não podem advogar, não podem exercer 
atividades paralelas, vivem sob constante 
escrutínio e pressão. Mas será que isso jus-
tifica auxílios em cascata, pagamentos que 
ultrapassam o teto constitucional e pendu-
ricalhos que, se aplicados ao conjunto do 
serviço público, tornariam o país financei-
ramente inviável?  

O próprio ministro da Fazenda, Fernan-
do Haddad, incluiu a regulamentação dos 
supersalários como uma das prioridades 
do governo nos próximos anos. A intenção 
é boa, mas o histórico ensina que há uma 
distância grande entre apontar um problema 
e realmente resolvê-lo. O debate sobre privi-
légios no Judiciário já surgiu inúmeras vezes, 
sempre com grande alarde, mas a estrutura 
de benefícios se reorganiza, encontra novas 
brechas e segue praticamente intocada.  

Isso tudo cria um problema maior: a sen-
sação de que a justiça que vale para uns não 
vale para outros. Enquanto magistrados e 
procuradores podem recorrer a normas e 
interpretações para inflar seus rendimentos, 
outros servidores públicos—professores, en-
fermeiros, policiais—não têm a mesma sor-
te. A diferença entre valorização e privilégio 
se mede justamente na coerência do sistema. 

Juízes comprometidos com o espírito da 
lei, que dedicam suas carreiras ao equilí-
brio e à ética, não precisam de supersalários 
para que sua importância seja reconhecida. 
Precisam, sim, de respeito e condições de 
trabalho dignas. Mas isso não pode se con-
fundir com uma realidade onde benefícios 
se acumulam sem critério, em um jogo que 
sempre favorece quem já está dentro.  

Se há um momento para enfrentar essa 
discussão com seriedade, é agora. Mas para 
isso, será preciso mais do que decisões iso-
ladas e declarações de boas intenções. Será 
necessário que a justiça, como instituição, 
tenha a coragem de olhar para si mesma e 
decidir se quer continuar sendo um espaço 
onde se busca o direito ou um clube de privi-
légios disfarçado de missão pública.

e-mails
editor@gazetaparana.com.br
publico@gazetaparana.com.br
esporte@gazetaparana.com.br
comercial@gazetaparana.com.br

Editora Okavango LTDA
CNPJ 39.583.156/0001-88

Já deu treta

O PRIMEIRO EMBATE entre Nelson Justus (União 
Brasil) e Denian Couto (Podemos) na Assembleia 
Legislativa do Paraná foi marcado por críticas, 
mas sem a tradicional troca de farpas. Justus 

repreendeu Couto por afirmar que a Prefeitura de 
Guaratuba está em caos, lembrando que seu filho, Roberto 
Justus, deixou um legado de realizações. Couto, que apoia 
o atual prefeito Maurício Lense, manteve sua posição, 
alegando que a administração anterior deixou problemas. 
O duelo revelou um embate entre visões opostas sobre a 
gestão municipal.

Confessar Jesus publicamente
Roberto 
VELOSO

*Desembargador Federal do TRF1

Racismo no futebol
A Câmara Municipal de 
Curitiba aprovou, nesta 
segunda-feira (10), uma 
moção de apoio ao zagueiro 
Leonardo Pinheiro da 
Conceição, o Léo, do 
Athletico Paranaense. Ele 
foi vítima de injúria racial 
no clássico Atletiba, em 
25 de janeiro. A iniciativa 
partiu da vereadora Giorgia 
Prates (PT), que destacou 
a necessidade de combater 
o racismo no esporte. 
Outros vereadores também 
condenaram o episódio e 
reforçaram a importância 
da Lei Vini Jr., que prevê 
medidas contra atos racistas 
nos estádios da capital.

Na Câmara 
de Curitiba
A Câmara Municipal 
de Curitiba teve uma 
semana movimentada, 
com destaque para a 
criação da Comissão de 
Redesenvolvimento da 
Região Central, anunciada 
pelo prefeito Eduardo 
Pimentel. A iniciativa prevê 
parcerias com o Governo 
do Estado e entidades como 
a ACP, com ações a curto, 
médio e longo prazo. Além 
disso, diversos vereadores 
apresentaram pedidos de 
informações sobre temas 
como transporte público, 
enchentes, fila de espera 
em creches e o Plano Ruas 
Visíveis. No legislativo, o 
bloco PP/Pode alterou sua 
vice-liderança, enquanto 
debates sobre crédito 
suplementar e novas 
unidades de conservação 
marcaram os trabalhos.

Na Câmara 
de Cascavel
A Câmara Municipal 
de Cascavel realizará, 
nesta terça-feira (11), a 
3ª Sessão Ordinária da 1ª 
Sessão Legislativa da 18ª 
Legislatura, a partir das 14h. 
Na pauta, estão projetos em 
segundo turno de votação, 
como o PLO 68/2022, que 
institui o "Maio Roxo" no 
calendário municipal para 
conscientização sobre 
Doenças Inflamatórias 
Intestinais. Também será 
votado o PLO 32/2023, 
que prevê penalidades 
para atos discriminatórios 
contra mulheres em 
eventos esportivos, e o PLO 
119/2024, que oficializa a 
Feira das Profissões. Em 
turno único, a MOC 3/2025 
propõe Moção de Apoio à 
PEC 4/2019.

Venda de emendas 
A operação Emendário, 
da Polícia Federal, revelou 
um esquema de “venda” 
de emendas parlamentares 
por deputados do PL, 
envolvendo a destinação 
de recursos à saúde em 
São José de Ribamar (MA). 
Entre os citados no relatório 
da PF está a secretária 
nacional de Políticas de 
Turismo, Cristiane Leal 
Sampaio, que teria recebido 
R$ 5 mil do empresário 
Eduardo DP, preso em 2023. 
Questionada, Cristiane 
disse não se lembrar do 
pagamento. Segundo a PF, 

a quadrilha cobrava 25% 
das verbas em propina, 
totalizando R$ 1,6 milhão. O 
caso, relatado pelo ministro 
Cristiano Zanin, aguarda 
julgamento no STF.

Cabeça a prêmio 
A Procuradoria-Geral da 
República (PGR) finaliza 
os ajustes para apresentar, 
nas próximas semanas, as 
primeiras denúncias no 
inquérito sobre a tentativa 
de golpe de Estado em 
2022, que visava impedir 
a vitória e posse de Lula. A 
Polícia Federal já indiciou 
40 pessoas, incluindo Jair 
Bolsonaro e Braga Netto. 
Devido ao grande número 
de citados, a PGR adotará 
uma estratégia de denúncias 
fatiadas, começando pelos 
principais articuladores. 
Bolsonaro e Braga Netto 
devem figurar no primeiro 
bloco de acusações.

Pé-de-meia
O futuro do programa 
Pé-de-Meia, que garante 
R$ 2 mil anuais a alunos 
de baixa renda do ensino 
médio, depende da inclusão 
no Orçamento de 2025, 
segundo o ministro do TCU, 
Augusto Nardes. Nesta 
segunda (10), ele recebeu os 
ministros Fernando Haddad 
(Fazenda) e Camilo Santana 
(Educação) para discutir 
o bloqueio de R$ 6 bilhões 
dos R$ 13 bilhões previstos 
para 2024. O governo 
defende a legalidade do 
financiamento, mas o TCU 
quer ajustes via Orçamento. 
O tribunal pode analisar 
um recurso da AGU nesta 
semana, enquanto Nardes 
segue ouvindo governo e 
Congresso para buscar uma 
solução.

Bets
O Ministério da Fazenda 
anunciou a criação de um 
banco de dados nacional 
para impedir apostas de 
cidadãos proibidos por 
lei ou decisão judicial. A 
ferramenta, prioridade 
da Secretaria de Prêmios 
e Apostas para 2025 e 
2026, entrará em consulta 
pública entre abril e junho 
e deve ser implementada 
no segundo semestre. O 
cadastro reunirá técnicos, 
jogadores, árbitros, menores 
de idade e membros de 
órgãos reguladores, além 
de indivíduos barrados 
judicialmente. A consulta 
pública estará disponível até 
27 de março na plataforma 
Participa Mais Brasil, e uma 
audiência online ocorrerá 
em 21 de fevereiro.

Preço do aço
A taxação de 25% sobre 
as importações de aço e 
alumínio anunciada por 
Donald Trump pode afetar 
a indústria brasileira, já 
que os EUA compraram 
49% do aço exportado pelo 
país em 2022. Especialistas 
avaliam que o impacto será 
maior no setor siderúrgico, 
podendo afetar empregos 
e produtividade. Para o 
alumínio, a dependência 
é menor, mas há riscos 
indiretos via Canadá.

Consumidor, quais são os seus direitos?
Ana
GROSSI 

*Colunista e apresentadora dos GCast’s 
“Gazeta Consumidor” e “Geração 
Jovem” na Gazeta do Paraná

uma pesquisa pública com intui-
to de identificar se a população 
tem conhecimento de quantos e 
quais são seus direitos como con-
sumidor e, se já teve situações 
que se fez necessário exigir seus 
direitos junto ao Procon ou ao Po-
der judiciário. Diante da pesqui-
sa, constatamos que, infelizmen-
te, a maioria dos entrevistados 
não tem conhecimento pleno de, 
pelo menos, um de seus direitos 
como consumidor. E, os casos 
que tiveram que buscar soluções, 
poucos procuraram orientações 
da Procuradoria de Defesa ao 
Consumidor - Procon mas, a 
maioria, ajustou um acordo acei-
tando a proposta que entendeu 
ser a melhor solução, muitos até 
sem plausividade jurídica. 

Diante disto, venho apresen-
tar os direitos básicos do consu-
midor: Proteção da vida, saúde 
e segurança; Educação para o 
consumo; Liberdade de escolha; 
Informação; Proteção contra pu-
blicidade enganosa ou abusiva; 
Proteção contratual; Indeniza-
ção; Acesso à justiça; Facilitação 
da defesa dos direitos; Qualidade 
dos serviços públicos.

Os direitos básicos elencados 
acima, estão previstos no artigo 
6º do Código de Defesa do Con-
sumidor mas, não cessam por 
aqui, muito pelo contrário, seus 
direitos são acrescentados por 
outros que estão vigentes em 
tratados e convenções interna-
cionais em que o Brasil faz parte, 
da legislação interna ordinária, 
de regulamentos expedidos pe-
las autoridades administrativas 

competentes, sem esquecer da-
queles direitos que derivam de 
princípios gerais do direito, da 
analogia, costumes e equidade, 
por exemplo: o consumidor tem 
direito a ser protegido de riscos 
que os produtos ou serviços pos-
sam apresentar. Ou seja, é obri-
gação do fabricante de cigarros 
alertar que o consumo do produ-
to pode trazer riscos à saúde e, é 
direito do consumidor ser sem-
pre informado sobre esse risco.

Contudo, mesmo diante de 
tantas garantias previstas em lei, 
ainda sim é rotineiro ver os direi-
tos dos consumidores serem vio-
lados, a falta de conhecimento 
sobre os direitos do consumidor 
pode levar a abusos e prejuízos.

Problemas causados pela fal-
ta de conhecimento, compra de 
produtos com defeitos ou que 
não apresentam todos os com-
ponentes no rótulo, cobranças 
excessivas, problemas de ser-
viços contratados, publicidade 
enganosa, produtos com mais de 
uma etiqueta de preço, produtos 
adulterados, pesagem do pro-
duto diferente do informado na 
embalagem, produtos vencidos 
ainda expostos na prateleira pa-
ra serem vendidos, serviços não 
executados conforme contrata-
do, enfim, muitos são os direitos 
que não estão sendo respeitados.

Consumidores que conhecem 
seus direitos são mais empodera-
dos. Isso é fato. E, por consequ-
ência, consumidores empode-
rados são capazes de identificar 
práticas desleais ou fraudulentas 
por parte das empresas e exigir 

o cumprimento de seus direitos.
Vejo que muitos cidadãos cri-

ticam as leis, dizem que falta 
rigor, que há impunidade, isso 
ou aquilo; Mas, no mesmo pris-
ma, constatamos que o Código 
de Defesa do Consumidor existe 
há mais de três décadas e, são 
direitos e deveres que deveriam 
estar na “ponta da língua” dos 
empresários e consumidores 
mas, infelizmente, vemos que 
muitos direitos e deveres não 
são sequer respeitados, não por 
falta de norma regularizadora 
mas, por falta de atenção e, di-
go que até falta de interesse de 
querer buscar esta informação 
pois, com o advento da Lei nº. 
12.291/2010 exige que todos os 
estabelecimentos comerciais e 
de prestação de serviços no Bra-
sil tenham uma cópia do Código 
de Defesa do Consumidor (CDC) 
e, diz ainda que o exemplar deve 
ser mantido em local visível e de 
fácil acesso ao público.

Assim, constatamos que muitos 
não asseguram seus direitos por 
falha própria, pessoal, humana 
como preferir denominar. E, são 
estes mesmos que se dão o tra-
balho de apontar a delonga pro-
cessual, pois, não tem o mínimo 
conhecimento de seus limites e 
direitos básicos, quem dirá seus 
deveres e entender as competên-
cias alheias e, vivem somente com 
animus de, muitas vezes, entrar 
com demanda judicial com pedi-
do de indenização por dano mo-
ral, etc e, este é um dos motivos 
que o instituto do dano moral aca-
ba sendo ridicularizado.

VOCÊ SABIA???
Você sabia que os for-
necedores de produtos 
eram igualados a um 

DEUS? Sim! No período histórico 
de Aristóteles, os fornecedores 
de produtos eram igualados a 
um Deus, uma vez que seriam 
capazes de modificar o reino da 
natureza e criar bens duráveis 
por meio da arte.

O Direito do Consumidor trata 
as relações entre fornecedores de 
bens e/ou serviços e, tem como 
objetivo assegurar que os consu-
midores obtenham as devidas in-
formações sobre a origem, quali-
dade, garantindo proteção contra 
fraude, mantendo a transparên-
cia e segurança para os usuários 
dos produtos e serviços, com o 
que a Lei nos assegura.

Caro Consumidor, o seu direito 
passou a ser assegurado em 1990, 
precisamente no dia 11 de setem-
bro, com a Lei nº. 8.078/90, que 
regulamenta as relações de con-
sumo entre fornecedor e con-
sumidor, tendo como objeto da 
relação de consumo, necessa-
riamente, algum bem ou serviço 
a ser prestado.

Como eu tinha uma pergunta 
que realmente gerava constante 
indagação, nossa equipe realizou 
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fi gura como um quadro comum 
na infância e mais fácil de perce-
ber. “É um sinal de alerta muito 
importante porque pode haver 
um problema sério em um dos 
olhos que precisa de tratamento 
imediato para evitar outra do-
ença que estamos sempre muito 
atentos: a ambliopia ou olho pre-
guiçoso.”

“Se a criança tem uma defi ci-
ência em um dos olhos e isso não 
é detectado a tempo, a falta de 
tratamento faz com que aquele 
olho não desenvolva sua capaci-
dade visual e isso só tem solução 
até os 8 anos de idade. Se não for 
feito nessa época, essa criança 
pode se tornar um adulto com 
uma deficiência eterna em um 
dos olhos. Por causa de diagnós-
tico e tratamento a tempo.”

O oftalmologista destaca que 
a visão desempenha papel fun-
damental no processo de apren-
dizagem e que, quando a criança 
tem difi culdade para enxergar, 
pode perder informações im-
portantes em sala de aula, fi car 
desmotivada ou mesmo apre-

tes sinais:
- se aproximar muito de livros, 

cadernos e telas;
- difi culdade para enxergar o 

quadro ou copiar conteúdos cor-
retamente;

- se queixar frequentemen-
te de dor de cabeça ou cansaço 
ocular;

- lacrimejamento excessivo ou 
sensibilidade à luz;

Cascavel 
DAS AGÊNCIAS

VISÃO DESEMPENHA PAPEL FUNDAMENTAL NO PROCESSO DE APRENDI-
ZAGEM E QUE, QUANDO A CRIANÇA TEM DIFICULDADE PARA ENXERGAR, 
PODE PERDER INFORMAÇÕES IMPORTANTES

C
OM RETORNO DAS AU-
LAS em escolas de boa 
parte do país, a saúde 
ocular dos alunos en-

tra em foco no começo do ano. 
Dados do Conselho Brasileiro 
de Oftalmologia (CBO) revelam 
que cerca de 20% das crianças 
em idade escolar apresentam 
problemas de visão. Dentre as 
alterações visuais mais comuns 
nessa faixa etária estão miopia, 
hipermetropia e astigmatismo.  

Em entrevista, o oftalmolo-
gista Álvaro Dantas alerta que 
problemas no aprendizado ou 
desinteresse em determinadas 
atividades escolares podem ser 
sinais de complicações oculares.

“Alterações visuais são bastan-
te comuns na infância e podem 
impactar diretamente no apren-
dizado. Se a criança enxerga mal, 
ela absorve mal o conhecimento 
que é passado e isso pode trazer 
repercussões importantes.”

Segundo Dantas, o estrabis-
mo, popularmente conhecido 
como olho desviado, também 

Dados do Conselho Dados do Conselho 
Brasileiro de Brasileiro de 

OftalmologiaOftalmologia 
(CBO) revelam que (CBO) revelam que 

cerca de 20% das cerca de 20% das 
crianças em idade crianças em idade 

escolar apresentam escolar apresentam 
problemas de visãoproblemas de visão

Saúde dos olhos 
de alunos pede atenção na volta às aulas

sentar falta de concentração. 
“Isso pode levar a uma queda no 
rendimento escolar e, em alguns 
casos, ser confundido com al-
guns transtornos de aprendizado 
ou défi cit de atenção”.

“Essas crianças também po-
dem fi car estigmatizadas e po-
dem ser vítimas de bullying. É 
algo que pode acontecer. Tudo 
isso provocado por uma defi ci-
ência visual. O estrabismo e a 
ambliopia podem afetar a co-
ordenação visual e ela pode ter 
muita dificuldade nas práticas 
esportivas. Por isso, identifi car e 
tratar precocemente esses pro-
blemas é essencial para garantir 
um aprendizado pleno e sem di-
fi culdades desnecessárias.”

O médico lembra que, muitas 
vezes, a própria criança não é 
capaz de perceber que tem um 
problema de visão, já que nunca 
enxergou as coisas de outra for-
ma. “Para ela, aquela percepção 
visual é o normal”.

Por esse motivo, ele considera 
fundamental que pais e profes-
sores fi quem atentos aos seguin-

É ideal que toda criança passe por um exame oftalmológico completo ainda no primeiro ano de vida  Bruno Peres/Agência Brasil

de consultas a cada dois anos, 
a depender da saúde ocular do 
jovem. “Em casos de miopia pro-
gressiva que, hoje em dia, está 
cada vez mais comum – a gente 
vive uma epidemia de miopia –, 
esse acompanhamento pode ser 
mais precoce para evitar vários 
problemas futuros”.

“A miopia, sem dúvida algu-
ma, é um dos problemas que a 
gente mais tem preocupação 
porque tem solução e tem trata-
mento efi ciente. Só se consegue 
um diagnóstico preciso indo ao 
oftalmologista. A miopia pro-
gressiva pode ser controlada com 
medidas adequadas pra evitar 
o aumento exagerado do grau. 
Hoje, temos várias orientações, 
óculos especiais e alguns colírios 
que podem interferir na evolu-
ção da miopia”, explicou.

“Crianças que enxergam bem 
têm melhor desenvolvimento 
acadêmico e social. Isso evita 
frustrações e dificuldades no 
aprendizado. Por isso, o acom-
panhamento oftalmológico re-
gular é um investimento na saú-
de e no futuro nas crianças. É 
graças a um bom atendimento 
nessa fase da vida que a gente 
vai ter adultos enxergando bem 
e sem graves problemas.”

- desinteresse por atividades 
que exigem esforço visual, como 
leitura e desenho;

- e tendência a piscar exces-
sivamente ou esfregar os olhos 
com frequência.

Ao notar qualquer um des-
ses sinais, a orientação é levar a 
criança o quanto antes ao oftal-
mologista para uma avaliação. O 
ideal, segundo o médico, é que 
toda criança passe por um exame 
oftalmológico completo ainda no 
primeiro ano de vida, quando é 
possível diagnosticar problemas 
congênitos, como catarata, glau-
coma e até mesmo o retinoblas-
toma, câncer que atinge a região 
dos olhos.

“O diagnóstico tardio pode 
levar à perda de um olho e, até 
mesmo, à morte. É um tipo de 
câncer que, dependendo da fase 
diagnóstica, pode ter alta letali-
dade. A partir da idade escolar, o 
recomendado é manter o acom-
panhamento anual ou conforme 
a orientação do oftalmologista, 
especialmente se houver qual-
quer histórico de problemas de 
visão na família.”

Na adolescência, segundo 
Dantas, a rotina de consul-
tas anuais podem ser mantida, 
mas há também a possibilidade 

FRASE

“Se a criança tem uma 
defi ciência em um 
dos olhos e isso não é 
detectado a tempo, a 
falta de tratamento faz 
com que aquele olho 
não desenvolva sua 
capacidade visual ”
ÁLVARO DANTAS
Oftalmologista

Participante do Big Brother 
Brasil 25, o ginasta Diego 
Hypólito compartilhou com 
os colegas de confi namento 
que sofre com essa condição

Da redação
Cascavel

●Uma pessoa claustrofóbica 
tem pavor de lugares fechados 
e pode desenvolver ataques de 
ansiedade e de pânico se, por-
ventura, estiver em um quarto 
sem janelas, dentro do avião, 
num corredor de passagem ou, 
até mesmo, em um elevador. 
Participante do Big Brother 

Brasil 25, o ginasta Diego Hypó-
lito compartilhou com os cole-
gas de confi namento que sofre 
com essa condição e o médico 
cardiologista Marco Miguita, da 
Cardiocat, principal serviço de 
hemodinâmica em Londrina, 
explica os sintomas e como evi-
tar possíveis problemas.

“Apresentar taquicardia além 
de falta de ar, dor no peito e 
sensação de asfi xia são alguns 
dos sintomas que uma pessoa 
claustrofóbica pode sentir em 
ambientes fechados, inclusi-
ve hiperventilação. Por isso, é 
importante estar com a saúde 
do coração em dia e bem mo-

nitorada para evitar problemas 
maiores”, afi rma o médico car-
diologista Marco Miguita. De 
acordo com o especialista, a 
fobia pode apresentar riscos ao 
coração caso o paciente tenha 
alguma condição específica. 
“Daí a necessidade de realizar 
exames e tratar o que for neces-
sário, a fi m de não potencializar 
a claustrofobia.”

Dados da Organização Mun-
dial da Saúde (OMS) apon-
tam que a claustrofobia é um 
transtorno de ansiedade que 
afeta cerca de 25% da popula-
ção mundial. Além dos sinto-
mas que afetam o coração, os 

Claustrofobia pode afetar Claustrofobia pode afetar 
funcionamento do coração; funcionamento do coração; 
médico explica os sintomasmédico explica os sintomas

claustrofóbicos podem sentir 
sudorese, tonturas, sensação 
de aprisionamento, zumbido 
no ouvido, formigamento e de-

sorientação, sem conseguirem 
se concentrar e ter foco para 
pensar em outra coisa além do 
medo que sentem. “Os sinto-

mas são parecidos com a ansie-
dade e com ataque de pânico, 
por isso devemos estar atentos 
à saúde cardíaca de um claus-
trofóbico.”

Marco ressalta ainda que a 
claustrofobia pode ocorrer em 
pessoas de qualquer idade e 
condição, inclusive em cardí-
acos. “Manter um tratamento 
adequado a uma condição car-
díaca ajuda a evitar que a claus-
trofobia provoque algum pro-
blema. Além disso, é possível 
desenvolver algumas técnicas 
para minimizar os sintomas da 
fobia de lugares fechados.” En-
tre essas técnicas estão praticar 
atividades físicas e exercícios 
específicos de relaxamento, 
como meditação e ioga. “Isso 
ajuda a equilibrar a respira-
ção para, quando acontecer de 
sentir algum sintoma da claus-
trofobia, não sofrer com a hi-
perventilação e a falta de ar, 
minimizando os impactos no 
coração.”

É possível desenvolver algumas técnicas para minimizar os sinto-
mas da fobia  Divulgação
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“Foi um privilégio. 
Fazer parte disso foi 
extraordinário, vai 
marcar para sempre 
minha memória”
SERGIO MERCURIO
Artista

encerra com auditórios lotados 
e quase 3 mil espectadores

FestivalFestival

Bonecos Bonecos 
Espetacular

As As 
apresentaçõesapresentações 

contaram contaram 
com 25 com 25 

companhias e companhias e 
47 espetáculos 47 espetáculos 

que que 
exploraram exploraram 

diversas diversas 
técnicas do técnicas do 

teatro de teatro de 
animaçãoanimação

Maria Santos, no Miniauditório 
Glauco Sá de Flores Brito e no 
auditório Salvador de Ferrante 
(Guairinha). “Foi um sucesso. 
O festival é um dos mais impor-
tantes do país, reforçando a re-
levância do teatro de animação 
para todas as idades e amplian-
do sua conexão com o público”, 
disse o diretor artístico do Teatro 
Guaíra, Aldice Lopes. Também 
foram realizadas apresentações 
gratuitas de teatro lambe-lambe 
no vão-livre do Museu Oscar 
Niemeyer e no pátio em frente 
ao Teatro Guaíra.

Desde a abertura no Teatro Jo-
sé Maria Santos, com a apresen-
tação de “A Cortina da Babá”, da 
companhia paulista Sobrevento, 
o festival trouxe uma programa-

APRESENTAÇÕES OCORRERAM NOS AUDITÓRIOS DO TEATRO JOSÉ 
MARIA SANTOS, NO MINIAUDITÓRIO GLAUCO SÁ DE FLORES BRITO E NO 
AUDITÓRIO SALVADOR DE FERRANTE

O
24º FESTIVAL ESPE-
TACULAR de Teatro 
de Bonecos, promo-
vido pelo Centro Cul-

tural Teatro Guaíra, chegou ao 
fim se consolidando como um 
dos mais importantes eventos 
do gênero no Brasil. Cerca de 
2.800 pessoas acompanharam 
as apresentações do evento, que 
trouxe 25 companhias e 47 espe-
táculos que exploraram diversas 
técnicas do teatro de animação.

As apresentações ocorreram 
nos auditórios do Teatro José 

das esquetes com o artista ar-
gentino.

Deoclides foi ao festival pela 
primeira vez acompanhado da 
fi lha, a estudante Gentila Mar-
cela da Costa, de 21 anos, que já 
tinha assistido as apresentações 
de edições anteriores. “Gosto 
muito de teatro de bonecos, é 
engraçadíssimo. Vim em outras 
edições e desta vez meu pai me 
chamou para ver os espetáculos, 
está sendo muito bom”, comen-
tou.

A professora e advogada apo-
sentada Fabiana Bessa também 
destacou a qualidade das pe-
ças apresentadas. Ela conta que 
acompanha o evento há vários 
anos e ressaltou a conexão afe-
tiva com o teatro de bonecos. 
“Isso me lembra muito a mi-
nha infância. Gosto muito desse 
evento, os textos são interes-
santes e têm uma ótima cons-
trução de personagens”, disse. 
Ela acompanhou os espetáculos 
“Viejos” e “No toque em mais 
manos”.

A artista-bonequeira Olga 
Romero, de 88 anos, trabalhou 
com a arte do teatro de anima-
ção durante mais de 30 anos e 
participou de outras edições. 
Neste ano, veio como especta-
dora. “Fico muito feliz com a 
evolução dos anos, o festival es-
tá cada vez mais maravilhoso”, 
disse. Ela assistiu ao espetáculo 
“Memórias d’Omar”, do gru-
po santista Cia Plástik Onirica. 
“Adorei os detalhes, como tra-
balhou com a cabeça do boneco, 
as escolhas do elenco, foi muito 

lindo”.
Uma das artistas do espetá-

culo “Memórias D’ Omar”, a 
atriz Larissa Miyashiro, também 
comentou sobre as impressões 
do público e como o espetácu-
lo muda em cada cidade que é 
apresentado. “Temos um livro 
de memórias e ao fi m do espetá-
culo sempre pedimos para quem 
quiser trazer suas memórias, a 
relação com o mar, para incor-
porarmos a cada espetáculo e 
fazer essa troca com o público”, 
afi rmou.

O encerramento do festival fi -
cou por conta da artista italiana 
Laura Bartolomei, com o espe-
táculo “Prelúdios, Pato, Morte 
e Tulipa”, uma refl exão poética 
sobre a fi nitude da vida. Laura 
destacou o carinho do públi-
co brasileiro. “O Brasil tem um 
público acolhedor e interessado. 
Meu teatro de marionetes faz 
perguntas e está aberto à livre 
interpretação do espectador. Foi 
emocionante estar aqui nova-
mente”, disse.

Promovido pelo Centro Cul-
tural Teatro Guaíra desde 1991, 
o Festival Espetacular de Tea-
tro de Bonecos reafirmou sua 
importância cultural e segue 
crescendo a cada edição. “Fo-
ram mais de 40 apresentações, 
com a participação de artistas 
do Brasil e do Exterior, com es-
petáculos incríveis, reforçando 
a riqueza do teatro de animação. 
A expectativa agora é de que no 
próximo ano tenhamos uma 
edição tão grandiosa quanto a 
de 2025”, afi rmou Aldice Lopes.

Cascavel
DAS AGÊNCIAS

Agenda contemplou diferentes linguagens do teatro de bonecos Fotos: Stephanie Dornelas Yael Malka/NYT

ção diversifi cada com espetácu-
los nacionais e internacionais. A 
agenda contemplou diferentes 
linguagens do teatro de bone-
cos, incluindo teatro lambe-
-lambe, marionetes gigantes e 
manipulação de objetos, pro-
porcionando experiências mar-
cantes ao público.

O argentino Sergio Mercu-
rio emocionou os espectadores 
com o espetáculo “Viejos”, que 
abordou a senioridade com sen-
sibilidade e criatividade. Para 
Deoclides Certêmio da Costa, 
a experiência de participar do 
Festival Espetacular de Bone-
cos foi inesquecível. “Foi um 
privilégio. Fazer parte disso foi 
extraordinário, vai marcar para 
sempre minha memória”, disse 
ele, que foi convidado a subir 
ao palco para participar de uma 
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Esta é a Esta é a 
primeira primeira 
vezvez que uma  que uma 
produção produção 
brasileira brasileira 
é indicada é indicada 
e vence a e vence a 
categoriacategoria

Atriz Fernanda Torres já havia sido premiada com o Globo de Ouro, em Los Angeles  Alile Dara Onawale/Sony Pictures

Tumulo de Eunice Paiva virou ponto turístico  Paulo Pinto/Agência Brasil

Ainda Estou Aqui Ainda Estou Aqui 
vence prêmio Goya vence prêmio Goya 

de melhor fi lme ibero-americanode melhor fi lme ibero-americano

pelo projeto de necroturismo O 
Que Te Assombra?,  que já pro-
movia rotineiramente visitas 
gratuitas a cemitérios e túmulos 
de personalidades históricas no 
estado de São Paulo. A próxima 
visita guiada, por exemplo, está 
planejada para a manhã do dia 16 
de fevereiro.

“O Que Te Assombra? é um 
projeto que eu idealizei e que 
nasceu para contar a história de 
assombração. Ele é muito inspi-
rado no livro Assombrações do 
Recife Velho, de Gilberto Freire, 
que faz um paralelo interessante 
entre o desenvolvimento sócio-
-urbano da cidade do Recife e as 
histórias da assombração”, con-
tou o pesquisador e advogado 
� iago de Souza.

Em entrevista à Agência Brasil, 
ele explicou que essas histórias 
acabaram levando-o, inevita-
velmente, aos cemitérios. E daí 
surgiu a ideia de desenvolver um 
novo projeto, Saudade e Suas Vo-
zes, que tem o foco no Cemitério 
do Araçá. Esse projeto trabalha 
o cemitério como um lugar de 
memória, cultura, patrimônio e 
histórias.

“Eu nunca imaginei que um 
cemitério tivesse tantas poten-
cialidades e fosse um instrumen-
to tão importante para contar 
histórias. Eu gosto de dizer que 
o cemitério é o lugar que melhor 
conta as nossas histórias. Todo 
mundo que construiu a nossa 
história descansa em algum ce-
mitério. Eles são grandes con-
tadores de história das nossas 

Em carta lida 
no momento do 
recebimento do 
troféu Goya, o 
diretor Walter 
Salles agradeceu 
a distância 
o prêmio à 
academia de 
cinema espanhol

O
FILME BRASILEIRO 
Ainda Estou Aqui, diri-
gido por Walter Salles, 
venceu o prêmio Goya 

2025, na categoria de melhor fi l-
me ibero-americano. A premia-
ção é considerada a principal do 
cinema espanhol.  

Esta é a primeira vez que uma 
produção brasileira é indicada e 
vence a categoria. Nesta 39ª edi-
ção do prêmio, a produção brasi-
leira concorria com outros quatro 
fi lmes: El jockey, da Argentina; 
Agarrame fuerte, do Uruguai; No 
lugar da outra, do Chile; e Me-
morias de un cuerpo que arde, da 
Costa Rica.

Em carta lida no momento do 
recebimento do troféu Goya, o 
diretor Walter Salles agradeceu a 
distância o prêmio à academia de 
cinema espanhol e ressaltou que 
esta é a primeira vez que um fi l-
me brasileiro foi indicado a uma 
categoria do Goya.

“Ainda Estou Aqui é um fi lme 
sobre a memória de uma família, 
durante a longa noite da ditadura 
militar no Brasil, que está entre-
laçada com a memória do meu 
país. Gostaria de dedicar esse 
prêmio ao cinema brasileiro, a 
Eunice Paiva e toda a sua família, 
a Fernanda Montenegro e a Fer-
nanda Torres”, disse em carta o 
diretor Walter Salles.

Prêmio e indicações
Em janeiro, a atriz Fernanda Tor-
res já havia sido premiada com o 
Globo de Ouro, em Los Angeles, 
de melhor atriz na categoria Dra-
ma pela atuação em Ainda Estou 
aqui. Esta foi a primeira vez que 
a premiação foi entregue a uma 
brasileira. 

O fi lme Ainda Estou Aqui tam-
bém foi indicado a três catego-
rias do Oscar 2025: a de Melhor 
Filme; Melhor Filme Estrangei-
ro; e a atriz Fernanda Torres foi 
indicada à categoria de Melhor 
Atriz. A cerimônia do Oscar 2025 
está agendada para 2 de março, 
também em Los Angeles.

Filme
O drama brasileiro Ainda Estou 
Aqui é baseado no livro autobio-
gráfi co de Marcelo Rubens Paiva, 
que conta a história de sua mãe, a 

Cascavel
DAS AGÊNCIAS

advogada e ativista pelos direitos 
humanos Eunice Paiva, durante a 
ditadura militar no Brasil. O pa-
pel de Eunice Paiva, falecida em 
2018, foi interpretado por Fer-
nanda Torres.

O enredo aborda a luta pela de-
mocracia, a resistência à opres-
são, a força da mulher, a busca 
por desaparecidos políticos e a 
importância da memória, a par-
tir do desaparecimento, em 1971, 
do ex-deputado federal Rubens 
Paiva (com atuação de Selton 
Mello), marido de Eunice Pai-
va. O político brasileiro, que teve 
seus direitos políticos cassados 
em 1964, com o golpe militar, foi 
torturado e assassinado, no Rio 
de Janeiro. Seu corpo nunca foi 
encontrado.

Em 1996, foi emitido o atesta-
do de óbito de Rubens Paiva. Em 
2025, a certidão de óbito foi cor-
rigida para constar que sua morte 
foi causada por agentes do Estado 
durante a ditadura militar.

Eunice Paiva
Uma lápide colocada em uma 
capelinha azul no Cemitério do 
Araçá, na capital paulista, lem-
bra dela com carinho: “Exemplo 
para a família e para a democra-
cia brasileira”. É ali, ao lado de 
diversas capelinhas de famílias 
italianas, que está enterrada a 
advogada e um dos símbolos da 
luta contra a ditadura brasileira 
e pelos direitos humanos Maria 
Lucrécia Eunice Facciolla Paiva, 
mais conhecida como Eunice 
Paiva (1929-2018).  

comunidades e das nossas cida-
des”, acrescentou o pesquisador.

A inclusão do túmulo de Euni-
ce Paiva nas visitas guiadas que já 
eram realizadas naquela necró-
pole aconteceu no final do ano 
passado, logo após a postagem de 
Fernanda Torres, quando o pes-
quisador finalmente descobriu 
que ela estava enterrada no Ara-
çá. E a decisão por incluí-la nessa 
visita foi motivada porque sua 
história representa não somente 
a luta pela democracia, mas tam-
bém refl ete sobre a importância 
das memórias e do luto.

“A história dela dialoga com 
dois aspectos interessantes: o 
primeiro é a memória, a impor-
tância da gente se lembrar e da 
gente buscar a verdade, da mes-
ma forma que foi para ela a busca 
por respostas sobre o paradeiro 
do deputado Rubens Paiva. Mas 
um segundo aspecto que é muito 
importante para a gente é enten-
der a importância dos processos 
de luto, que é algo que talvez não 
fi que muito perceptível na histó-
ria. A grande busca da Eunice era 
para ter o direito de saber o que 
tinha acontecido com o seu ma-
rido, quem eram os responsáveis 
pela sua morte e onde ele estava 
sepultado”, refl ete.

Para o pesquisador, é muito 
bom ver o interesse das pesso-
as por Eunice porque, a partir 
disso, são feitas refl exões sobre 
a importância da memória e so-
bre se reencontrar um sentido 
de compadecimento por pessoas 
que sofreram grandes violências.

A FRASE

0“Gostaria de dedicar 
esse prêmio ao cinema 
brasileiro, a Eunice 
Paiva e toda a sua 
família, a Fernanda 
Montenegro e a 
Fernanda Torres”
WALTER SALLES
Diretor do longa-metragem

A história dela fi cou ainda mais 
célebre após a atriz Fernanda 
Torres tê-la interpretado no fi lme 
Ainda Estou Aqui.

O sucesso da produção gerou 
ainda mais curiosidade sobre a 
vida da advogada e sobre onde 
ela foi enterrada, principalmen-
te após a atriz Fernanda Torres, 
vencedora do Globo de Ouro 
pela interpretação de Eunice no 
cinema, ter feito uma visita ao 
cemitério. “Há um ano, se en-
cerravam as fi lmagens de Ainda 
Estou Aqui e fui sozinha agra-
decer a essa grande brasileira, 
pela honra de tê-la encarnado 
no cinema. Obrigada, Eunice”, 
escreveu a atriz em novembro do 
ano passado, postando uma foto 
ao lado da lápide em seu perfi l no 
Instagram.

Desde então, as visitas guia-
das ao Cemitério do Araçá - que 
passaram a incluir uma visita ao 
túmulo de Eunice Paiva – tem 
passado a reunir centenas de vi-
sitantes. O passeio é organizado 
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